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Círculo Rojo

► No hubo humo blanco en el Consejo Nacional del Movimiento Ciudadano 
►  Le aplauden y llueven condenas al Maloro, al anunciar que le gustaría ser reelecto 
► Predomina en Cajeme la sensación de que la violencia llegó para quedarse

Desde la cúpula del PRI dijo su diri-
gente, ENRIQUE OCHOA REZA, 
que en el partido todos son ne-

cesarios, pero ninguno indispensable; 
todo esto a unos días de que se realice la 
asamblea nacional y si bien en Sonora los 
hay que consideran a MANLIO FABIO 
BELTRONES un probable candidato a la 
Presidencia de la República, en el centro 
del país se barajan con más insistencia 
los nombres de MIGUEL ÁNGEL OSO-
RIO CHONG, JOSÉ ANTONIO MEADE 
y AURELIO NUÑO, aunque a este últi-
mo se le trata como retaque nada más. La 
candidatura estaría entre los dos prime-
ros y en cuanto a Beltrones nadie sabe lo 
que pasará, si irá por otro partido, dada 
la cercanía que ha mantenido con líderes 
de izquierda, o se retira, lo que sería im-
pensable después de que toda su vida la ha 
dedicado al quehacer público. En Sonora 
su influencia es fuerte. Un detalle más es 
que hay quienes aseguran que Beltrones 
no participará, personalmente, en alguna 
de las mesas de análisis que se montarán 
en Mazatlán y en Ciudad del Carmen, 
para acordar los temas que se votarán en la 
asamblea nacional; aunque sí contará con 
enviados para que lo tengan informado en 
detalle de todo lo que se diga y haga. Otros 
más aseguran que hará una presentación 
estelar en Guadalajara, acompañado de 
un amplio contingente. Sobre el debate y 
la discusión en las mesas de trabajo infor-
man que todos podrán seguirlas por redes 
sociales... Hablando de asambleas, donde 
no hubo humo blanco fue en el Consejo 
Nacional del Movimiento Ciudadano, del 
4 y 5 de agosto en la Ciudad de México. 
Resulta que el Pleno le aprobó a DANTE 
DELGADO la posibilidad de ir en alianza 
o presentar candidato propio, lo que fue 
interpretado por los conocedores como 
una estrategia de la dirigencia de MC, que 
ya está en la mesa con PAN y PRD, el lla-
mado frente amplio; al mismo tiempo 
que se deja querer y tocar las piernas por 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
el Peje, solo que esto jamás lo van a reco-
nocer en público, hasta que salgan un día 
a la calle a decir que “van juntos”. Hay que 
reconocer que Movimiento Ciudadano es 
un partido que ha crecido mucho a nivel 
nacional y que el 6 o 7 por ciento ya le al-
canza para ser factor de decisión, o lo que 
es lo mismo inclinar la balanza, situación 

que será aprovechada en Sonora... En es-
pecial en Nogales, Hermosillo y Cajeme, 
en este último GUSTAVO ALMADA apa-
recerá en la boleta bajo las siglas del frente 
amplio o de Morena, en las próximas se-
manas lo sabremos... Ya que hablamos de 
Cajeme, aún predomina la sensación de 
que la violencia llegó para quedarse y se ha 
convertido en el principal problema del al-
calde FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ, quien 
no puede quejarse de la falta de atención. 
Tiene en el Municipio a la Policía Militar, 
Gendarmería, el Ejército Mexicano, la 
Marina, Policía Federal, Policía Estatal de 
Seguridad Pública, Policía Estatal Investi-
gadora y Policía Preventiva Municipal y ni 
así dejan de escucharse las balaceras con 
sus resultados funestos, lo que nos lleva a 
reafirmar la idea de que más que agentes, 
patrullas y armamento lo que se necesita 
es trabajo de inteligencia, investigaciones 
a fondo, de profesionales en la materia. 
Por otra parte, vemos que mientras había 
preocupación porque se creía que la Gen-
darmería estaba integrada por agentes 
abusivos y violentos, a la hora de la verdad 
no es así; algo de abusos se han registrado 
más de parte de la PESP y hasta ahora ni 
una queja contra la Gendarmería ni con-
tra militares. Por último, sobre el mismo 
tema, comprobamos que el crimen organi-
zado tiene muy profundas sus raíces y no 
es para menos; desde hace años sus líderes 
y administradores han operado sin moles-
tia alguna, a partir de la corrupción de jefes 
policiacos, además de un profundo aban-
dono a la prevención, que llevó a obtener 
millonarias ganancias para algunos, pero 
tristeza y dolor al perder a un ser querido 
para otros. Solo que en Cajeme muchos co-
nocen lo que pasa, pero pocos alzan la voz 
con un Cabildo prácticamente entregado y 
cuando levantan la voz lo hacen “muy des-
pacio”, como para que nadie los escuche... 
Todo lo contrario pasa en Guaymas, donde 
el alcalde panista, LORENZO DE CIMA, 
se encontró con un gran bloque opositor, 
al intentar privatizar el alumbrado públi-
co. Hasta los regidores emanados del PAN 
han dicho que no a ese proyecto, sobre 
todo después de conocer las consecuen-
cias de la privatización de ese servicio en 
Cajeme y otros municipios del país, que no 
es lo que se dijo sería y ni los regidores han 
tenido acceso a la información de quiénes 
son los integrantes de la empresa que ma-

neja el alumbrado, algo que se oculta sin 
que sepamos aún por qué... Más al norte, 
en Nogales, nos informan que vieron con 
los pantalones arremangados hasta las 
rodillas (de abajo para arriba, levantados, 
pues, no sea usted mal pensado) al alcalde 
de Nogales, DAVID CUAUHTÉMOC GA-
LINDO DELGADO, por los grandes da-
ños provocados por las lluvias, de ahí que 
tiene a toda la Administración operando 
con el propósito de reducir las afectacio-
nes a su mínima expresión. La topografía 
nogalense es altamente difícil, al grado 
de que uno de los alcaldes más recientes 
de ese Municipio nos decía en cierta oca-
sión, en charla privada y con una mezcla 
de broma y seriedad, que si tuviera con qué 
mandaría cubrir con tierra todo Nogales y 
arriba construiría otra ciudad, porque así 
como está no tiene remedio. Cada calle, 
cada avenida, es un arroyo natural y, aun-
que no llueva en la ciudad, con el agua que 
cae en las cercanías es suficiente para que 
como cada año vehículos y viviendas sean 
arrastrados. Muy difícil Nogales, pobla-
ción construida entre cerros y en la parte 
más baja de un conjunto de montañas y 
elevaciones... Para nadie pasó inadvertido 
lo que expresó el presidente municipal de 
Hermosillo, IGNACIO MANUEL ACOS-
TA GUTIÉRREZ, el Maloro, al anunciar 
que le gustaría ser reelecto y si acaso hubo 
quienes le aplaudieron su decisión de 
buscar repetir en el cargo, por otro lado le 
llovieron condenas, lo que no sorprende 
a nadie. En política siempre habrá mane-
ra de que los polos se toquen; en Cajeme 
también se habla de una reelección, pero, 
aquí sí, Faustino Félix asegura que no quie-
re... GUILLERMO PADRÉS ELÍAS fue 
absuelto de los delitos de defraudación fis-
cal y lavado de dinero, por lo que se le dictó 
libertad absoluta; pero queda pendiente el 
proceso por la aparente comisión del de-
lito de delincuencia organizada, que es el 
que lo mantiene en prisión, caso que será 
resuelto por el juez de la causa en el corto 
plazo. De aquí a unas semanas y si logra 
la defensa acreditar su inocencia saldrá 
en libertad, desde el momento mismo en 
que se dicte sentencia. Qué bueno sería 
entonces que nos hablara de su expe-
riencia el  de Cananea, ¿imagina, usted, 
todo lo que diría? Luego habrá que ver 
qué hace para recuperar los bienes que le 
han sido incautados.
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Los comités o unidades de 
transparencia formados 
al interior de la estructura 
gubernamental, resuelven 
extender el plazo cuando 
la solicitud de acceso a la 
información requiera de más 

tiempo para responderse

Milton Martínez
Última Palabra 

Hermosillo. Los comités o uni-
dades de transparencia forma-
dos al interior de la estructura 

gubernamental ordenan clasificar o 
encriptar el 34.5 por ciento de las solici-
tudes de acceso a la información que en 
conjunto resuelven.

A los poderes del Estado, Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial, además de órga-
nos autónomos y descentralizados, se 
les conoce como sujetos obligados a 
ofrecer información pública e integran 
estos comités o unidades de transpa-
rencia para que emitan una resolución 
a una pregunta compleja.

Estos cuerpos colegiados resuelven 
extender el plazo cuando la solicitud 

Transparencia, un mecanismo 
para esconder información

¿Sabías que… 
en el censo se precisa que 
el 5.3% de los comisionados 

en transparencia no 
demostró tener estudios 

universitarios?

alto costo
En Sonora la transparencia 
cuesta 23.4 millones, en la 
capital mexicana el precio 
de la transparencia es de 
132 millones y en Colima 

únicamente de 5.5 millones.

56.3% 
de las solicitudes fueron 

resueltas como inexistentes 
por el Censo Nacional de 

Transparencia, Acceso 
a la Información Pública 
y Protección de Datos 
Personales Estatal 2016 

de acceso a la información requiera de 
más tiempo para responderse, se pidan 
más datos al solicitante, se declaren 
inexistentes los datos gubernamenta-
les o, en el último de los casos, para 
clasificar la información.

El Censo Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y Pro-
tección de Datos Personales Estatal 2016, 
el más reciente, indica que del 56.3 por 
ciento de las solicitudes resueltas por es-
tos comités como inexistentes, en el 34.5 
por ciento la respuesta fue reservada y 
solo en el 0.8 por ciento la información se 
desencriptó y fue entregada al solicitante.

De acuerdo con el censo se sabe que en 
total se recibieron 33 mil  573 solicitudes 
y se respondieron 32 mil 140, mientras 
que 207 más continuaron en trámite.

En el 75.6 por ciento de ellas se otorgó 
la totalidad de la información solicitada, 

en el 12.5 por ciento se orientó a los soli-
citantes; para el resto de las respuestas el 
porcentaje fue menor al cinco por ciento. 

En relación con los solicitantes, 11 mil 
313 son hombres, 8 mil 843 son mujeres 
y 393 anónimos; 511 fueron personas mo-
rales y en 12 mil 174 de los casos no pudo 
identificarse el tipo de solicitante.

Las entidades donde se registraron más 
preguntas fueron San Luis Potosí, con 11 
mil 625 preguntas; Baja California, con 7 
mil 892 y Oaxaca, 4 mil 246 preguntas.

En contraste, los estados con me-
nos solicitudes fueron Guerrero con 
cuatro, Nuevo León 100 y Chihuahua 
115. En Sonora el número es de 148, se-
gún la encuesta.

Este censo también precisa que el 
5.3 por ciento de los comisionados en 
transparencia no demostró tener es-

tudios universitarios. El instituto de 
transparencia sonorense emplea a 22 
trabajadores, en la Ciudad de México 
se tiene a 240 personas al servicio y en 
Baja California solo a ocho.

En Sonora la transparencia cuesta 23.4 
millones, en la capital mexicana el precio 
de la transparencia es de 132 millones y en 
Colima únicamente de 5.5 millones.

En total, en México, durante 2015, 
se recibieron 17 mil 713 recursos, en 
materia de acceso a la información 
pública, y 226 en materia de protec-
ción de datos personales. 

De este universo, unos 12 mil 443 fue-
ron admitidos, mil 412 desechados; tres 
mil 805 se tuvieron como no presentados 
y en el caso de 53 no se especificó el tipo 
de atención que se les dio.

0.8%
la información se 
desencriptó y fue 

entregada al solicitante
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Combate Fiscalía Anticorrupción 
las denuncias no fundamentadas

Nosotros le pedimos a la gente o al denunciante que nos
ayude a que sean hechos que realmente podamos probarlos,

a la hora de hacer una investigación

Odracir Espinoza Valdez
Fiscal Anticorrupción en Sonora

80% 
de las denuncias 

que recibe la Fiscalía 
Anticorrupción en Sonora 
son no fundamentadas 
o son hechas de puros 

supuestos

¿Sabías que…
en promedio se gastan 
25 mil pesos en cada 

averiguación o carpeta de 
investigación?

Odracir Espinoza señaló 
que la FAS mantiene firmes 
sus objetivos de atacar y 
castigar actos de corrupción 
de instituciones públicas y 

funcionarios públicos

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Durante este sexe-
nio, la Fiscalía Anticorrupción 
en Sonora (FAS) ha combatido, 

dentro de la misma sociedad estatal, el 
hecho de que los mismos ciudadanos o 
las mismas instituciones públicas ha-
gan denuncias ante cualquier acto de 
corrupción, pero siempre y cuando es-
tas sean reales o fundamentadas.

En entrevista, el fiscal anticorrup-
ción en la entidad, Odracir Espinoza 
Valdez, manifestó para «Última Pa-
labra», cómo la fiscalía que preside 
mantiene firme sus objetivos de atacar 
y castigar actos de corrupción de insti-
tuciones públicas y funcionarios públi-
cos, pero siempre y cuando exista una 
aplicación de la justicia, desde el punto 
de vista jurídico y, sobre todo, con las 
evidencias de cada caso en lo particular.

—Fiscal, ¿cómo ha sido ese traba-
jo durante el año y medio que tiene 
esta fiscalía para atender todas las de-
nuncias que les llegan, ya que además 
sabemos que muchas de ellas no son 
fundamentadas?  

—Lo más importante en toda de-
nuncia es que 

d e b e m o s 
identificar 
que sean 
h e c h o s 
claros. No 
podemos 
llegar a 
decir: “es 

que dicen, 
o rumores o 

que simple-

mente son suposiciones”. Aquí, como es 
el derecho penal, como estás acusando a 
alguien, tiene que haber un hecho que le 
vas a imputar, que le vas a decir que él fue 
el responsable de uno o varios actos de 
corrupción, que lo cometió en ciertas cir-
cunstancias de tiempo, modo y lugar. Así 
es como se puede integrar una denuncia y 
al final pueda ser efectiva.

—¿Por qué?
—Si no es así, los jueces nos niegan 

porque van a decir: tu acusación no tie-
ne los elementos y, además, al final, los 
fiscales somos los que vamos a acusar a 
la persona que es señalada por ese hecho. 
Por eso, nosotros le pedimos a la gente o 
al denunciante que nos ayude a que sean 
hechos que realmente podamos probar-
los a la hora de hacer una investigación.

Muchas personas nos llegan con comen-
tarios donde nos dicen: allá hay una casa 
fulana, que es de fulano y que por lo tanto 
se enriqueció al estar en el Gobierno y, al 
ir a la casa, de estudiarla, nos terminamos 
dando cuenta de que no tiene nada qué 
ver con la acusación porque tenía todo en 
orden. Sin embargo, fue una denuncia a la 
que se le dio entrada, pero no se tuvieron 
mayores elementos para una consignación, 
por lo que después se tiene que cerrar, pero, 

a pesar de ello, ya se le generó un gasto en 
automático al estado de Sonora.

—¿Cuánto se gasta por una investi-
gación en la fiscalía?

—En materia de investigación, pode-
mos estar gastando en promedio 25 mil 
pesos en cada averiguación o carpeta de 
investigación. Si sumamos esta cantidad 
en todos los casos que hemos actuado, 
nos da una cantidad bastante elevada.

—Y, ¿sí son muy comunes las de-
nuncias sin sustentos?

—Del 100 por ciento de las denuncias que 
recibimos, alrededor de un 80 por ciento son 
no fundamentadas o son hechas de puros 
supuestos, y al resto sí se les sigue el proce-
so administrativo que nos marca la ley. Por 
ejemplo, si alguien acusa de peculado a ser-
vidor púbico fulanito, que estaba encargado 
de comprar un vehículo, pero terminó com-
prando plumas para la oficina, las investiga-
ciones nos arrojarán que no hay peculado, 
pero sí un posible mal ejercicio. Y esto queda 
al final de todo en el ámbito administrativo, 
porque el dinero no se desvió a su bolsillo, 
para algo de su casa, sino para la misma ad-
ministración, es decir, hizo mal la compra. 
Ahí la acción es administrativa y no penal, 
ya que si esa persona hubiera comprado un 

carro para él con dinero público, entonces sí 
hay un delito que perseguir y castigar.

Todo ese tipo de situaciones son las que 
tememos que buscar y de hacerle ver a la 
gente a que tenga mayor conciencia en eso 
y, de la misma forma, orientarles o capa-
citarles para hacerles ver cuándo existe un 
delito en materia de corrupción y cuándo 
puede ser solo una falta administrativa.

—¿Se podrán obtener los resulta-
dos que se desean, cuando al ser rati-
ficado en su cargo se dijo que habría 
un redimensionamiento de personal?

—Estamos reestructurando la fiscalía y 
hemos hecho modificaciones; por ejemplo, 
ministerios públicos que se encargaban del 
sistema tradicional van a pasar al nuevo sis-
tema. Vamos a aumentar los secretarios de 
Acuerdo, que auxiliaban a los MP, se van a 
convertir en MP, sin modificación de salarios, 
pero sí sus nombramientos cambiarán. Tam-
bién pasaremos de cinco ministerios públicos 
a 15 en la fiscalía, pero que son el mismo per-
sonal. El tipo de nombramientos y respon-
sabilidad serán diferentes porque estaremos 
ante el Nuevo Sistema de Justicia Penal.

—Esos ministerios públicos nue-
vos, ¿también podrán recibir denun-
cias ciudadanas, sobre denuncias en 
materia de actos de corrupción?

—Así es. Hay que decirle a la sociedad 
que a cualquier Ministerio Público que se 
encuentre en cualquier Municipio de So-
nora le pueden remitir alguna denuncia y 
estos, a su vez, nos la remitirán a nosotros 
para darle al tema de la investigación.  No-
sotros revisamos investigaciones en todos 
los municipios de Sonora, ya que eso es par-
te de las actividades que nos marca la ley.
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Aplicarán mano dura 
contra fundaciones ‘patito’

Este órgano maneja las materias electorales y penales, y también tiene esa visión de la 
prevención, capacitación y difusión de la cultura de la legalidad para prevenir, no solo 

hacer un control de daño y tratar las denuncias sino adelantarnos y evitar que sucedan los 
hechos delictuosos en Sonora

Pedro Pablo Chirinos Benítez
Fiscal Especializado en el estado de Sonora en Materia de Delitos Electorales

El fiscal Especializado en 
Sonora en Materia de Delitos 
Electorales, explicó que 
hay sanciones específicas 
y previstas para actos 

adelantados de campaña

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Para nadie es un se-
creto que cuando se acercan 
periodos electorales salen a la 

luz pública fundaciones que buscan 
“hacer un bien social”, pero cuya prin-
cipal intención es posicionar, a través 
de esa modalidad, a alguna persona que 
busca un cargo de elección popular.

Con esto no se pretende afirmar 
que todas las fundaciones sean tram-
posas sino que existen sus excepcio-
nes, donde, basados en este esquema 
de una organización con supuestos 
fines netamente altruistas, solo quie-
ren colgarse de la misma para posicio-
nar a su posible candidato.

En ese sentido, se platicó con el 
fiscal Especializado en el estado de 
Sonora en Materia de Delitos Electo-
rales, Pedro Pablo Chirinos Benítez, 
quien detalló la forma

de cómo, en la recién creada fis-
calía que presidirá hasta 2021, van a 
combatir ese tipo de “fundaciones”, 
que coincidentemente nacen cuando 
hay procesos electorales.

“En el tema de las fundaciones, 
quiero hacer una distinción: hay au-
toridades, como el Instituto Nacional 
Electoral y el Instituto Estatal Elec-
toral, que son de naturaleza adminis-
trativa, que tienen sanciones específi-
cas y previstas para este tipo de actos 
adelantados, que se pueden dar como 
posicionamientos a través de figuras 

de personas morales. Ahí, hay una 
manera en donde la autoridad debe 
de intervenir, por lo que entonces si 
nosotros sabemos de algún caso y solo 
actualiza una sanción administrativa, 
pues daremos vista al Instituto Es-
tatal Electoral o al Instituto Federal 
Electoral, si es conducente”.

Si hubiera algún recurso ilícito y 
tuviéramos nosotros elementos en la 
investigación que ahí lo demostraran, 
es entonces que tendremos que impo-
ner una sanción más grave o cuantio-
sa, que hay en la Ley General de De-
litos Electorales, que es de 5 a 15 años 
para consignar a las personas que usa-
ron recursos, que no deben hacerlo en 
estas campañas”, dijo.

—¿Hay ejemplos claros de esto que 
manifiesta?

—Claro que sí. En Coahuila se de-
tectaron rebases de topes de gastos 
de campaña por bastantes millones 
de pesos y ahora el tribunal allá va a 
determinar que procede, en cuanto a 
la elección y, una vez que termine eso, 
tendrá que también señalar y dar vis-
ta a la fiscalía estatal para consignar 
a las personas que metieron ese dine-
ro; saber si era público o privado, lo 
cual está prohibido, topado, y eso al 
final de cuentas es causa de un delito. 
Por eso, en el caso de Sonora, vamos 
a investigar y dependiendo de los ele-
mentos que nosotros tengamos pro-
cederemos conforme a derecho.

—Estamos a un año para las si-
guientes elecciones, ¿ya están traba-
jando en esto? 

—Sí. Esto es desde ya y por eso de-
bemos… tenemos implementado ya ese 
mecanismo. Estamos a un año de que 
empiecen las elecciones y sabemos que 
se pueden ver brotes de posicionamien-
tos indebidos, gente que se quiere ade-

lantar y por eso debemos vigilar que la 
norma electoral se respete, tanto en la 
penal como en la administrativa, e invi-
tando siempre para que se dé el mayor 
respeto para esas normas, ya que esta-
mos convencidos de que a través del 
juego limpio es como se podrán dar los 
mejores candidatos y funcionarios pú-
blicos a la postre.

—Aquí, ¿será fundamental la parti-
cipación de la gente para denunciar o 
cómo será su trabajo ante una proba-
ble fundación apócrifa? 

—Para tener éxito en este tema ne-
cesitamos de la participación del ma-
yor número de ciudadanos posibles. 
Nosotros estamos esperando alcanzar 
a la mayoría de la gente de universida-
des, de los tres órdenes de Gobierno, 
instituciones, cámaras empresariales 
y a las organizaciones de la sociedad 
civil para que sumen a esta causa y en 
ellos descanse la fiscalía; que ellos co-
nozcan los delitos y nos denuncien, si 
quieren de manera anónima, para sa-
lir a investigar. Nosotros no podemos 
estar en todos lados viendo, ellos pue-
den ser nuestros ojos y los invitamos 
a que participen con nosotros. Incluso 
haremos capacitaciones en este tema 
para que la sociedad sepa cómo actuar 
ante probables actos de este tipo, y qué 
mejor que concientizándolos de que 
durante el día de la jornada electoral 
nos pueden ayudar también a inhibir 
conductas delictivas, como la compra 
de votos u otro tipo de artimañas.

—¿Esto marcaría un precedente en 
Sonora?

—Sí. En el estado ya había esta tu-
tela de parte de la fiscalía, pero aho-
ra lo vamos a hacer con un órgano 
especializado. Este órgano maneja 
las materias electorales y penales, y 
también tiene esa visión de la pre-

5 
a 15 años puede ser el 

tiempo de consignación 
para las personas que 

usaron recursos en forma 
indebida, en las llamadas 

fundaciones ‘patito’

vención, capacitación y difusión de 
la cultura de la legalidad para preve-
nir, no solo hacer un control de daño 
y tratar las denuncias sino adelantar-
nos y evitar que sucedan los hechos 
delictuosos en Sonora.

—¿Qué parámetros se aplicarán 
para saber si alguna fundación tiene 
ese fin o es un trampolín político?

—Sin tocar ningún caso como 
particular, sí puedo dar referencia 
de que si la fundación fue creada ex 
profeso en ese momento, es eviden-
te que es con ese ánimo; pero si hay 
una tradición y se demuestra la fi-
lantropía verdaderamente, entonces 
estamos seguros que no hay ningún 
(quebrantamiento).

Por eso, en el caso de encontrar que 
alguna ‘fundación patito’ está desvian-
do recursos y está posicionando a una 
personas, entonces sí que deberemos 
de analizar esos recursos con los cua-
les están operando, 
además de que se 
pueden hacer 
acreedores a 
una sanción 
ejemplar.
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Crece incertidumbre  
por daño en Río Sonora

Redacción
Última Palabra

Cananea. A tres años del derrame tó-
xico de la mina Buenavista del Co-
bre, propiedad del Grupo México, 

ocurrido el 4 de agosto de 2014, la incerti-
dumbre por el estado de salud de los habi-
tantes afectados del Río Sonora crece.

Eugenia López, directora de Vincula-
ción Estratégica de la organización Poder, 
externó que el Juzgado Primero resolvió 
que el IMSS, Isssteson, Issste, Seguro Po-
pular y, en general, la Secretaría de Salud 
deben realizar nuevos monitoreos en los 
pozos que registran arsénico y mangane-
so por niveles encima de la norma.

Ante el incumplimiento de estas autori-
dades al mandato judicial, sostuvo que pre-
sentarán un juicio de amparo contra estas a 
fin de que se garantice la protección y justi-
cia a los habitantes de esta región ribereña 
que presentan cuadros de salud adversos y 
enfermedades por consumir agua contami-
nada con metales pesados.

Por la falta de estos monitoreos y estu-
dios, la incertidumbre crece entre los habi-
tantes y las organizaciones sociales que se 

suman a la exigencia de justicia y atención a 
las demandas de la población en el Río So-
nora, afectada por el derrame tóxico de la 
minera propiedad de Germán Larrea.

En el mes de abril, ejidatarios de Ba-
canuchi y Arizpe denuncian que desde 
hace un año la minera Buenavista del Co-
bre los ha dejado sin agua para sembrar 
sus tierras y que de momento al menos 16 
milpas de ajo están a punto de perderse.

Habitantes de la región de Río Sonora, 
afectada por el derrame tóxico del 6 de agos-

Resuelve el Juzgado Primero que el IMSS, Isssteson, Issste, 
Seguro Popular y, en general, la Secretaría de Salud deben 
realizar nuevos monitoreos en los pozos que registran arsénico 

y manganeso por niveles encima de la norma

Damnificados demandan
a instituciones médicas

Daniel Sánchez Dórame
El Tiempo

Ciudad de México. Habitantes 
de siete municipios afectados por el 
derrame tóxico de la Minera Grupo 
México, que contaminó al Río Sono-
ra, demandarán a instancias de salud 
por la falta de atención a los enfermos, 
luego de que un juez de Distrito les 
concedió un amparo, al confirmar que 
según datos oficiales hay contamina-
ción en al menos dos pozos de agua 
para consumo humano.

Un fallo dictado por el Juzgado Pri-
mero de Distrito del estado, relativo al 
juicio de garantías 834/2015, reconoce 
que considerando los datos presen-
tados por el Fideicomiso Río Sonora, 
en su sitio en Internet, al menos dos 
pozos —los de Sinoquipe y la Labor— 
presentaban contaminación por ar-

sénico y manganeso en niveles supe-
riores a los establecidos en las “Guías 
para la calidad del agua potable”, de 
la Organización Mundial de la Salud, 
las cuales establecen valores más es-
trictos que la Norma Oficial Mexicana 
127-SSA1-1994.

“Esta sentencia echa por tierra el 
discurso oficial del Gobierno y la em-
presa Grupo México, causante del de-
rrame, según el cual ya no existe con-
taminación en el Río Sonora, lo que ha 
favorecido que incluso en los últimos 
dos años se instalen bebederos en las 
escuelas públicas de nivel básico para 
proveer agua a los estudiantes, la cual 
proviene del Río Sonora, sin ningún 
tratamiento de purificación previo”, 
aseguró la asociación Proyecto sobre 
Organización, Desarrollo, Educación 
e Investigación (Poder).

to de 2014, expusieron a «Dossier Político» 
que dejaron de sembrar sus hortalizas y lo 
único que han podido sembrar es ajo, pro-
ducto que comercializan para alimentarse, 
principalmente, sin obtener siquiera ganan-

cias o recursos extras para sus familias.
 A casi tres años de la peor tragedia 

ambiental provocada por el Grupo Mé-
xico, el incumplimiento del mencionado 
grupo para remediar la afectación am-

pueblos
afectados:

► Bacanuchi
► Tahuichopa
► Arizpe
► Aconchi
► Banámichi
► Baviácora 
► Parte de Hermosillo

¿Sabías que…
el Sindicato Nacional 
Minero y la Sección 65 
arrancaron con una 

campaña informativa en la 
zona, con 800 habitantes, 

donde al menos 70 de 
130 se unieron para exigir 
cerrar la mina y el retiro 

de la concesión al Grupo 
México?
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biental sigue, sin que el Gobierno Federal 
imponga sanciones ni obligue a la com-
pañía de Germán Larrea a cumplir con el 
abasto de agua en la región, vía la instala-
ción de 27 plantas potabilizadoras.

Derrame exagerado: GM
El 18 de febrero de 2015, el presidente 

ejecutivo del Grupo México, Óscar Gon-
zález Rocha, reprochó al Gobierno de la 
República que haya exagerado la nota 
con el derrame de más de 40 metros cú-
bicos de tóxicos en el Río Sonora, aunque 
“sí es el peor desastre en Sonora”.

El alto ejecutivo de la compañía mine-
ra, propiedad de Germán Larrea, criticó 
que “la exageración fue lo que se hizo a 
nivel nacional… pero a nivel nacional 
tenemos muchos de Pemex que no son 
difundidos como este (derrame en Río 
Sonora, el 6 de agosto de 2014)”.

Para poner en contexto, el 26 de agos-
to, Juan José Guerra Abud declaró que la 
contaminación causada por el derrame 
de tóxicos en Sonora era el peor desastre 
ecológico en México: “Sí es el peor desas-
tre en Sonora, pero a nivel nacional tene-
mos muchos de Pemex”.

El Molinito, tóxico
El 21 de junio de 2015, decenas de ejida-

tarios de El Molinito recriminaron a la Co-
misión Nacional del Agua que les negara el 
vital líquido para riego, argumentando que 
estaba contaminado el Río Sonora.

En un férreo posicionamiento enviado a 
«Dossier Político», ejidatarios de El Molino 
de Camou y el Ejido Jacinto López, así como  
usuarios de las unidades de riego Canal Bajo 
y El Orégano, se plantan en las oficinas de 
la Conagua, Delegación Sonora, para exigir 
que les liberen agua de la Presa Rodolfo Félix 
Valdez para regar sus parcelas.

Los inconformes exponen a este medio 
que “la Conagua les dio el regalo del Día 
del Padre por adelantado a los pobladores 
del Ejido Molino de Camou, negándoles 
el agua para riego de sus parcelas y con los 
cultivos ya establecidos; ya perdimos nues-
tros cultivos en 2014 y nos los pagaron por-
que no nos podían incluir en el fideicomiso 
porque somos de Hermosillo, ahora pre-
tenden que los volvamos a perder”.

78%
de los afectados registra 

algún tipo de secuela por 
daños en la piel, ojos, caída 

de cabello, manchas en 
la cara, cuello, dolores en 
huesos y presentan llagas 

por más de 18 meses

más de 25 mil 
habitantes exigen justicia y 
castigo a los responsables 

de la contaminación 
provocada por Mexicana 

de Cananea 

Oficios
dirigidos:

08 de octubre de 2008
La Profepa recibió la 

denuncia hecha a través 
del oficio No.DS-SG-UGA-
IA-0756-8, promovida por 

el Comité de Huelga de la 
Sección 65 del Sindicato 

Minero  el día 08 de Sep. de 
2008 y fue hasta el día 25 

de marzo de 2011 cuando 
resolvió el delegado 

de Profepa en Sonora, 
licenciado Alán Francisco 
Munro López, dando por 
concluida la denuncia y 
archivándose los autos 

correspondientes.

29 de julio de 2009
El Comité de Huelga 
no dejó de insistir. Se 

vuelven a girar las mismas 
peticiones a la Conagua, 
Profepa y Semarnat para 
que hicieran las gestiones 
necesarias ante Mexicana 

de Cananea y Grupo 
México “para que se le 

diera  la atención lo más 
rápido posible y se evite 
una contaminación que 

podría traer consecuencias 
graves, ya que con fecha 

14 de abril del 2009 se 
retiró el personal de 

confianza encargado 
de las emergencias en 
las instalaciones de la 

empresa”.

El argumento de la dependencia federal, 
exponen, es “porque nos informaron que ya 
no podremos regar nuestras parcelas por-
que la presa está contaminada; les solicita-
mos que nos digan por oficio el motivo de 
la negativa de darnos el agua para riego que 
tenemos concesionada, pero se niegan”.

Los ejidatarios perdieron sus cosechas 
del ciclo agrícola 2014-2015 cuando prohi-
bieron el uso del agua de la presa; en no-
viembre de 2015 permitieron regar para el 
ciclo agrícola 2015-2016, porque según ellos 
el agua superficial no estaba contaminada y 
solamente sería necesario dejar 5 millones 
de metros cúbicos almacenados en la presa 
y ahí quedarían los contaminantes.

Señalan que todo parece indicar que sus 
estudios fallaron, la presa ahora tiene 18 mi-
llones de metros cúbicos y les están negando 
el uso del agua “porque está contaminada”, 
parece que se esperaron a que los ejidatarios 
invirtieran sus escasos recursos en estable-
cer sus cultivos para decirles que ya no habrá 
agua “porque está contaminada”.

Además establece:
“En caso de que el monto comprometido 

resultare insuficiente para dar cumplimiento 
a los fines del fideicomiso, previa determina-
ción del comité técnico, las fideicomitentes 
aportarán los recursos adicionales que fueran 
necesarios para cada situación específica”.

Aseveran que las autoridades de la Cona-
gua hicieron oídos sordos, trasvasaron agua 
a Hermosillo, permitieron regar con el agua 

de la presa, permitieron que los pobladores 
de los ejidos usaran el agua de los pozos para 
consumo humano y las autoridades han per-
mitido a Grupo México que se lave las manos.

El 10 de julio del año pasado, el delega-
do en Sonora de la Comisión Nacional del 
Agua, César Lagarda Lagarda, confirmó 
que la presa El Molinito almacena y res-
guarda en el fondo más de 5 millones de 
metros cúbicos de agua contaminada con 
metales pesados, del derrame de tóxicos 
del Grupo México en el Río Sonora.

A casi dos años de la tragedia ambien-
tal, el funcionario federal informó que “ahí 
están, pero ya se cerró la compuerta para 
evitar que se saquen; están perdidos 5 mi-
llones de metros cúbicos para proteger lo 
que ahí se deposita (metales pesados)”.

Lagarda Lagarda reveló que “las pre-
sas son almacenamientos y tienen varias 
salidas, la compuerta inferior la sellamos 
para que ya no salga agua de abajo, sale 
nada más de la parte superior.

Daño severo y permanente
En un estudio de investigadores de la 

Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), se desprende que el daño ecológi-
co y ambiental ocasionado por el derrame de 
tóxicos por parte de Buenavista del Cobre al 
Río Sonora, es severo y permanente.

El investigador César Domínguez Pé-
rez Tejada, director del Instituto de Eco-
logía de la UNAM, señala que “se aportan 
elementos necesarios y suficientes para 
acreditar el daño ambiental y el nexo cau-
sal entre las afectaciones al ecosistema y 
el derrame, identificar de manera preli-
minar las acciones necesarias para evitar 
que se incremente el daño ocasionado al 
ambiente y justificar el sistema de segui-
miento que se debe implantar para medir 
el grado en el cual cada una de tales ac-
ciones logra reparar el daño ambiental”.

Las evidencias concretas de daño al 
ambiente dentro de la fase crónica son: 
alteración adversa del estado base de los 
ecosistemas, que se manifiesta en las con-
centraciones de metales pesados mayores 
a los valores de fondo en suelo y sedimen-
to en el Río Bacanuchi, a seis meses y un 
año después del derrame.
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Rescatan a niña maltratada; 
investigan si fue raptada

El hecho causó indignación 
entre la población y se viralizó 
en redes sociales, por medio de 
fotografías que atestiguan las 
múltiples lesiones sufridas por 
la menor en cara, espalda y pies

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. Agentes de la  Fiscalía 
General de Justicia en el Estado 
de México (FGJEM) llegaron a 

la capital de Sonora, para investigar si la 
niña maltratada que fue rescatada por la 
Procuraduría de la Defensa del Menor y 
la Familia en precario estado de salud, 
en realidad, se trata de la menor María 
José Monroy Enciso, quien fue raptada 
hace siete años de un consultorio en el 
Municipio de Tecámac.

Fue el lunes 31 de julio, cuando al nú-
mero de emergencias 911, reportaron un 
incidente de violencia intrafamiliar en 
el barrio del Sahuaro, donde agentes de 
la policía y personal del DIF de Sonora 
rescataron a una niña de siete años, con 
lesiones en cara, espalda y pies; además 
de que en redes sociales trascendió que 
la víctima presentaba un avanzado esta-
do de anemia y hepatitis, por lo que tuvo 
que recibir una transfusión de sangre;  el 
Gobierno de Sonora confirmó que la niña 
tuvo que ser atendida en el Hospital In-
fantil del estado.

Fuentes oficiales de la FGJEM confir-
maron al periódico «Excélsior» que per-
sonal de la fiscalía mexiquense llegó a 
Hermosillo para coordinarse con las au-
toridades de Sonora y realizar las prue-
bas de ADN; además de que en la fanpage 
Buscando a María José Monroy Enciso, la 
mamá de la víctima informó que ya esta-
ban en el proceso para verificar la iden-
tidad.

“Ya estamos solicitando la informa-
ción y realizando los trámites necesarios 
para poder ver a la nena (niña rescatada 
en Hermosillo), pues como saben no de-
jan que cualquiera la vea; necesitamos 
explicar el porqué y pedir permiso. No 
sabemos si se trata de nuestra María José, 
pero pido sus oraciones”, escribió Mari-
bel Enciso en el perfil de Facebook.

El 22 de septiembre de 2010, esta ma-
dre atendía a un supuesto cliente en una 
óptica, a quien anteriormente le había 
hecho una valoración médica, pero de 
pronto el hombre se puso violento, ame-

Autoridades estatales rescataron a una niña de siete años de edad, que estaba bastante 
delicada de salud y tuvo que recibir atención médica de emergencia, debido a que fue 
víctima de violencia intrafamiliar en la capital de Sonora.

Agentes de la Policía Estatal Inves-
tigadora detuvieron a una pareja como 
principal sospechosa de haber maltra-
tado a una niña de siete años, causán-
dole heridas que pusieron en riesgo su 
vida; la Fiscalía General de Justicia del 
estado los está acusando por violencia 
intrafamiliar y lesiones graves contra 
una menor, sin esclarecer si se trata de 

Detienen a agresores; no se
esclarece si son sus padres

A Germán Isaac “N.”, de 37 años, y Karina Melissa “N.”, de 27, se les ejecutó una or-
den de aprehensión, girada por el juez oral penal, con fecha 4 de agosto.

los progenitores de la víctima.
En un comunicado de prensa, la Agen-

cia Ministerial de Investigación Crimi-
nal (AMIC) identificó a los sospechosos 
como Germán Isaac “N.”, de 37 años, 
y Karina Melissa “N.”, de 27, a quienes 
les ejecutó una orden de aprehensión, 
girada por el juez oral penal, con fecha 
4 de agosto, con número de expediente 

nazó, golpeó y mutiló la garganta de Ma-
ribel, para después raptar a su hija, María 
José, que ese día acompañaba a su madre 
al consultorio.

Después de pedir ayuda, ser atendida 
médicamente y sobrevivir a la agresión 
con una traqueotomía, la investigación y 
búsqueda por el robo de su hija comen-
zó en todo el país, a través del programa 
Alerta Amber.

Un mes después, un sospechoso, iden-
tificado como Geyser Crespo García, fue 
detenido por las autoridades y sentencia-
do por la violación de una menor de 14 
años; en el juicio confesó haber asesinado 
a la pequeña María José y haberla arroja-
do a un canal de aguas negras.

Una intensa movilización de cuerpos 
de rescate se llevó a cabo en dicho canal, 
pero no se encontró el cuerpo de la me-
nor, por lo que el caso de la desaparición 
continúa abierto hasta el momento.

SON/HER/PGE/2017/014/43152, con 
la causa penal 1185/2017.

“Es por el delito de violencia intrafa-
miliar en número de cinco y tres, respec-
tivamente, y lesiones graves calificadas 
con alevosía y traición, en perjuicio de la 
menor Keylany Geraldin “N”.

El hecho causó indignación entre 
la población y se viralizó en redes so-
ciales, por medio de fotografías que 
atestiguan las múltiples lesiones su-
fridas por la menor en cara, espalda 
y pies. Los presuntos responsables 
fueron detenidos a las 12:00 horas del 
viernes 04 de agosto en Bulevar Qui-
roga y Camino del Seri, en la colonia 
Urbi Villa del Prado, de donde fueron 
trasladados al Cereso local.

El comunicado de prensa no es-
clarece si los integrantes de la pare-
ja son los progenitores de la víctima, 
a quien se le realizaron pruebas de 
ADN porque existe la sospecha de 
que pudiera tratarse de una niña 
identificada como María José, quien 
fue secuestrada en septiembre de 
2010, en el Municipio de Tecámac, 
en el Estado de México.
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Amparan a Padrés contra 
‘lavado’; seguirá preso

Un juez federal consideró que 
se inició un juicio contra el 
exgobernador de Sonora sin 
analizar los argumentos de su 
abogado; el fallo no implica 

que salga en libertad

Ciudad de México. Un Juzgado Fe-
deral concedió un amparo al ex-
mandatario panista Guillermo 

Padrés Elías, contra los delitos por de-
fraudación fiscal y lavado de 8.8 millones 
de dólares; además, ordena reponer el 
proceso que lo llevó a prisión.

Según la sentencia del juicio de ga-
rantías, con número de expediente 
1083/2016, el proceso penal inició sin 
analizar los argumentos de la defen-
sa, encabezada por el exprocurador de 
la República, Antonio Lozano Gracia, 
además de que probablemente tampoco 
existan los requisitos formales exigidos 
a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público para este tipo de acusaciones.

El exgobernador de Sonora y su hijo, 
Guillermo Padrés Dagnino, llevan nueve 
meses presos por los delitos de evasión 

fiscal y lavado de dinero; pero principal-
mente por delincuencia organizada, que 
según el Código Penal Federal se conside-
ra grave y sin derecho a fianza.

Con su sentencia, Érik Zabalgoitia, juez 
Décimo Cuarto de Distrito en Amparo Pe-
nal de la Ciudad de México, deja sin efecto 
la formal prisión dictada el 16 de noviembre 
al exmandatario panista, al estimar que ese 
fallo no precisa si la Tesorería llevó a cabo 
una auditoría para justificar la acusación 
por defraudación fiscal o si fue presentada 
una querella en el caso de operación con re-

curso de procedencia ilícita.
Además, ordena al juzgado penal que 

lleva el juicio contra Guillermo Padrés 
que tome en cuenta los 12 argumentos de 
la defensa del exmandatario sonorense, 
porque en su opinión no fueron valora-
dos a la hora de dictaminar la formal pri-
sión o la libertad de Padrés.

El exgobernador de Sonora y su hijo 
continuarán presos en el Reclusorio de 
la Ciudad de México, porque el amparo 
le fue concedido para efectos de una re-
posición y tanto la defensa legal como 

el Ministerio Público Federal solicitaron 
la revisión del fallo ante un tribunal co-
legiado penal, que será la instancia que 
determinará su situación legal.

Según el amparo concedido por el 
juez Zabalgoitia, el Juzgado Décimo Se-
gundo de Distrito en Procesos Penales 
de la Ciudad de México dictó el auto de 
formal prisión a Padrés, sin valorar si 
existía denuncia ante la PGR contra el 
exgobernador por el delito de lavado de 
dinero o una querella de la SHCP, en el 
caso por evasión de impuestos.

En enero de 2016, el periódico «Excél-
sior» reveló las fichas de transacciones 
entre instituciones financieras inter-
nacionales, que obran en el expediente 
judicial, que probaban que Guillermo 
Padrés intentó lavar dinero triangulan-
do transferencias bancarias por 8.8 mi-
llones de dólares entre Sonora, Nueva 
Zelanda, Estados Unidos y Holanda; en 
el amparo concedido al exgobernador 
se determina que es importante deter-
minar si estos recursos en realidad pro-
vienen de la empresa minera SWF S.A. 
de C.V. y no de “moches” o sobornos por 
contratos de uniformes, como se supo-
ne en la acusación.

9 
meses llevan presos, el 

exgobernador de Sonora 
y su hijo, Guillermo Padrés 
Dagnino, por los delitos de 
evasión fiscal y lavado de 

dinero; pero principalmente 
por delincuencia 

organizada, que según 
el Código Penal Federal 
se considera grave y sin 

derecho a fianza

¿Sabías que…
el juez federal dejó sin 

efecto la orden de formal 
prisión dictada el 16 de 
noviembre pasado en 

contra de Guillermo Padrés, 
ya que consideró que 

ese fallo no precisa si la 
autoridad fiscal realizó una 
auditoría para justificar la 

acusación de defraudación 
fiscal?
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Exige secretario de 
Gobernación que las entidades 
hagan su parte en el combate 

a la delincuencia
Redacción
Última Palabra

Al señalar que no hay condiciones 
para que el Ejército y la Marina 
regresen a los cuarteles, el se-

cretario de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong, dijo que se debe conti-
nuar con las acciones subsidiarias que 
realizan estos elementos.

Explicó que al inicio del sexenio se 
presentó un diagnóstico a los gober-
nadores, a quienes se les hizo la reco-
mendación de crear sus cuerpos poli-
ciacos, y quienes no hicieron caso de 
ello ahora viven un problema grave de 
inseguridad; por esta razón, dijo que 
el Gobierno apoyará a cada entidad, 
pero exigió que estas hagan su parte 
en el combate a la delincuencia.

“Hoy esas entidades que no escucha-
ron y que no vieron lo que estaba pasan-
do, tienen un grave problema”.

Hay quienes piden que la Marina 
y el Ejército regrese a sus cuarteles; 
pero la ciudadanía prefiere que se 
queden en las calles resguardando su 
seguridad y explicó que se vive un pa-

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para resolver el conflicto 
que se ha suscitado hace más de un año 
entre “taxistas tradicionales” y operadores 
del sistema Uber, Javier Villarreal Gámez, 
dirigente de la Confederación de Trabaja-
dores de México (CTM), en Sonora, propo-
ne convocar a todos los sectores interesados 
a consensuar un marco jurídico.

El dirigente cetemista, a quien los taxistas no sin-
dicalizados acusan de pretender reformar la Ley de 
Transporte y Movilidad para permitir que abierta-
mente opere Uber, dijo que corresponde a la Direc-
ción del Transporte aplicar el reglamento: “En vir-
tud de que le corresponde a la Dirección General de 
Transporte la aplicación del reglamento y de la ley, el 
Gobierno del estado de Sonora pueda formular una 
iniciativa de reforma en la materia, y nosotros, como 
Poder Legislativo, convocar a todos los sectores en el 

tema, agrupaciones de taxistas, ciudadanos, usuarios 
y, en fin, comunidad en general”.

El también legislador local del PRI agregó 
que una vez escuchados todos ellos, “podamos 
emitir una resolución final y hacer los ajustes, si 
fuera el caso, a esta iniciativa y poder resolver de 
fondo este tema, para efectos de que tengamos 
un marco jurídico más claro, escuchando las in-
quietudes de todos los sectores”.

(Fuente: César Fraijo «Dossier Politico»)

Estados descuidaron seguridad: 
secretario de Gobernación

Uber, tema de transporte: Javier Villarreal

Hoy esas entidades que 
no escucharon y que 

no vieron lo que estaba 
pasando, tienen un grave 

problema

Miguel Ángel
Osorio Chong

Secretario de Gobernación

norama difícil, ya que de los dos mil 
400 municipios del país en 600 no hay 
un cuerpo policiaco, y en 900 de estos 
se tienen solamente 20 policías.

Ante ello, reprochó que la iniciativa 
del presidente Enrique Peña Nieto, que 
se presentó hace tres años para crear una 
policía estatal única, se encuentre em-
pantanada en el Congreso de la Unión.

Aseveró que es frustrante, para los 

cuerpos policiacos y los marinos, que 
después de una detención el juez tenga 
que dejar en libertad a un delincuente 
por la falta de elementos; por lo que in-
cluso el presidente presentará una re-
forma a este nuevo modelo de justicia. 
“Resulta que quien con un arma hace un 
asalto por ser primo (de) delincuentes 
se deje en la calle y ese mismo, al otro 
día, cometa un asesinato”.

El funcionario también dijo que 
para Hidalgo se cuenta ya con el aval 
del gabinete de seguridad, para que 
lleguen a esta entidad marinos y el 
Ejército para ayudar en el tema de 
combate al robo de combustible, en 
municipios como Tula, Pachuca, Tu-
lancingo, además de federales, para 
las carreteras.

(Fuente: El Universal)

En virtud de que le corresponde a la Dirección General de Transporte la aplicación del
reglamento y de la ley, el Gobierno del estado de Sonora pueda formular una iniciativa de reforma 

en la materia, y nosotros, como Poder Legislativo, convocar a todos los sectores en el tema, 
agrupaciones de taxistas, ciudadanos, usuarios y, en fin, comunidad en general

Javier Villarreal Gámez
Dirigente de la CTM en Sonora
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La intención de la dirección general del organismo y del
mismo alcalde, Manuel Ignacio Acosta, es que los usuarios

que tengan algún problema con el pago, se acerquen con 
nosotros para ayudarles a ponerse al corriente y

ser cumplidos con esa obligación

Iván Cruz Barriente
Director del Área Comercial de Agua de Hermosillo

En Agua de Hermosillo 
existe un registro un 
aproximado de 270 
mil usuarios de tarifa 

doméstica, de los 
cuales unos 210 pagan 

normalmente

Ataca Agua de Hermosillo 
el robo del vital líquido

Rafael Rentería
Última Palabra

No es un secreto que en el caso de 
la ciudad de Hermosillo, donde 
habita casi un millón de perso-

nas ya, un porcentaje importante de esa 
población no paga por el servicio de agua 
potable y, en ese aspecto, el organismo 
operador se ha estado abocando a ello 
para reducir esa estadística negativa.

En entrevista, Iván Cruz Barriente, 
director del Área Comercial de Agua 
de Hermosillo, expuso que el problema 
de robo de agua, porque eso es el reco-
nectarse de forma ilegal, representa un 
problema para la ciudad y para la de-
pendencia porque son pérdidas econó-
micas importantes. 

“De acuerdo a datos que tenemos en 
la dependencia, en lo que respecta a au-
torreconexiones a tomas de agua donde 
ya se cortó el servicio por falta de pago, 
al mes detectamos unos 3 mil personas 
que llevan a cabo esta práctica negativa 
y que obviamente representan pérdidas 
económicas, porque es agua que no se 
paga y que genera costos para la para-
municipal”, dijo.

—Esta situación, ¿es un problema 
añejo que se ha venido disminuyendo 
o cómo lo considera?

—Al mes, nosotros cortamos el ser-
vicio a unos 30 mil usuarios que no 
cumplen con el pago por el servicio de 
agua, de los cuales un 60 por ciento de 

esos pagan para 
seguir con-
tando con 
el servicio; 
pero tam-
bién hemos 
detectado 
que unos 3 
mil se re-
conectan, 
lo cual es 

un robo y por eso cuando se llega a ese 
tipo de casos se les aplica una sanción 
económica, que va desde los 7 hasta los 
12 mil pesos. Esta situación la hemos 
visto en diferentes colonias de Hermo-
sillo, pero la intención de la dirección 
general del organismo y del mismo al-
calde, Manuel Ignacio Acosta, es que 
los usuarios que tengan algún problema 
con el pago por ese servicio se acerquen 
con nosotros para ayudarles a poner-
se al corriente y ser cumplidos con esa 
obligación.

—Y, ¿cómo se está precisamente en 
ese apartado de los morosos?

—En Agua de Hermosillo tenemos 
el registro de un aproximado de 270 mil 
usuarios de tarifa doméstica, de los cuales 
unos 210 pagan normalmente. El resto, 
que son unos 60 mil, son quienes están 
dentro de esa carpeta de morosos, con los 
cuales en este tiempo que lleva la actual 
Administración hemos buscado, a través 
de diferentes formas, llegar a acuerdos 
con ellos para que se pongan al corriente 
y sean usuarios cumplidos.

—¿Cómo ha participado o reaccio-
nado el hermosillense en cuanto a po-
nerse al corriente con el cobro por el 

30 000
usuarios se les corta el 

servicio de agua al mes, al 
no cumplir con el pago

60% 
de los 30 mil pagan para 
seguir contando con el 

servicio

3 000
usuarios se ha detectado 

que se reconectan, lo cual 
es un robo

7 
hasta los 12 mil pesos 
se aplica de sanción 

económica por robo de 
agua potable

servicio de agua?
—La realidad es que poco a poco la 

ciudadanía de Hermosillo ha respondido 
a los llamados que le ha hecho Agua de 
Hermosillo para regularizar su situación. 
Hemos puesto cajeros nuevos, pago por 
internet, convenios con Oxxo para pagar 
ahí, vamos a sus colonias, en fin, estamos 
haciendo muchos esfuerzos y la gente ha 
respondido de manera positiva.

Todavía hay aún muchos usuarios que 
están pendientes de regularizarse y el 
mensaje para ellos es que se acerquen con 
nosotros para ayudarles a resolver su si-
tuación en particular, darles mecanismos 
para ponerse al corriente y disfrutar del 
descuento de pronto pago.

—Este año entraron en vigor nue-
vos cobros en el recibo de agua por el 
tema del saneamiento y demás, ¿ello 
no incrementó la morosidad?

—No. Este año ha respondido muy 
bien la ciudadanía, como lo dije ante-
riormente, e incluso mejor que el año 
pasado. Tenemos ahora más usuarios 
que pagan puntualmente. Obviamen-
te, sí sintieron ese aumento en ese 
servicio que se está dando, pero han 
entendido bien que es responsabili-
dad de todos pagarlo.

—Entonces, en términos genera-
les, ¿Agua de Hermosillo invita a los 
usuarios a llegar a acuerdos para que 
sigan teniendo el servicio, ya que hay 
varios esquemas para ello?

—Así es. La idea es que cada caso sea 
analizado en lo particular y si las perso-
nas no cuentan con el dinero total para 
cubrir sus adeudos les ayudamos con 
diferentes esquemas de pagos, acordes 
a sus posibilidades, y así seguir tenien-
do el servicio de agua en sus casas. Hay 
que recordarle a la gente que cuando 
llegamos a cortarle el agua en sus casas 
o comercios es porque se juntan dos 
meses sin cubrir sus adeudos; pero si 
llegase a pasar eso, en lugar de buscar 
reconectarse, lo cual es ilegal, un robo, 
mejor debe buscar la forma, a través del 
diálogo, del consenso, de llegar a un 
acuerdo y ponerse al corriente.

Se trata de que todos paguen lo justo 
por el servicio que reciban.
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Suenan siete en el PRI
a la Alcaldía de Cajeme
Quien resulte el abanderado del 
tricolor en Cajeme tendrá en 
contra la desgastada imagen 
del presidente Peña Nieto en el 

ámbito federal

Horacio L. Zamudio
Última Palabra

Como cada tres años, militantes de 
todos los partidos hacen preparati-
vos con la idea de alcanzar la candi-

datura a la Presidencia Municipal y en esta 
ocasión son numerosos los cajemenses, 
quizás más que nunca, los que la quieren.

De acuerdo con su quehacer, sus dichos 
y relaciones, suman más de 20 los aspiran-
tes a esa candidatura en Cajeme, de los que 
al menos 15 pertenecen al PRI y el resto a 
Morena, PAN, MC y demás.

Sin embargo, el grupo de aspirantes se 
hace pequeño a medida que pasa el tiempo 
y se acerca la fecha en que cada partido no-
minará a sus favoritos.

Por ahora y a reserva de analizar a cada uno 
de los que aspiran y que militan en todos los 

partidos, empezaremos con los priistas, en-
tre los que destacan siete hasta el momento: 
Luis Armando Alcalá Alcaraz, Denisse Nava-
rro Leyva, Karmen Aída Díaz Brown Ojeda, 
Anabel Acosta Islas, Abel Murrieta Gutié-
rrez, Emeterio Ochoa Bazúa y Omar Guillén.

De estos, como se observa, dos pertene-

cen al grupo Díaz Brown, Emeterio Ochoa 
Bazúa y Karmen Aída Díaz Brown; en tanto 
que Abel Murrieta Gutiérrez es miembro del 
grupo que encabeza Ricardo Bours Castelo; 
en tanto que Faustino Félix es cabeza del gru-
po en el que están Denisse Navarro Leyva y 
Luis Armando Alcalá Alcaraz, pero este últi-

mo con capital político propio. El más 
joven de los aspirantes tiene 32 años y 
el de mayor edad tiene 53.

Quien resulte el abanderado del PRI 
en Cajeme tendrá en contra la desgas-
tada imagen del presidente Peña Nie-
to en el ámbito federal, en el contexto 
estatal una imagen bien valorada de la 
gobernadora Pavlovich, pero sin duda 
alguna será el Gobierno Municipal y la 
obra realizada por el alcalde Faustino 
Félix el mayor referente, con una Ad-
ministración Municipal marcada por 
los altos índices de narcoviolencia, 
calles destrozadas y escasa obra públi-
ca, elementos que serán recurrentes 
en los discursos de los candidatos del 
resto de los partidos que buscarán la 
Alcaldía de Cajeme. 

Permanente defensora de 
los derechos de la mujer

Denisse Fernanda Navarro Leyva, 
secretaria de Desarrollo Social muni-
cipal, estuvo a un paso de ser diputada 
local en 2015, no lo logró pese a que 
estaba entre los primeros en la lista 

En la recta final...
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Emeterio Ochoa Bazúa, Denisse Navarro Leyva, Abel Murrieta Gutiérrez, Karmen Aída Díaz Brown Ojeda, Luis Armando Alcalá Alcaraz, Anabel Acosta Islas y Omar Guillén.

plurinominal; también estuvo cercana a la 
diputación federal, nominación que ya te-
nía en la bolsa, pero que una concertación 
política acordó que declinara. 

Tiene en su haber recibir el título de 
Sonorense de 100, es abogada egresada 
de la Universidad La Salle, fue procura-
dora del Trabajo, regidora en la Admi-
nistración 2012-2015, aunque no regis-
tró resultados propuestas o resultados 
de gestión considerables.

El 21 de marzo llamó la atención cuan-
do, como oradora oficial en el acto recor-
datorio del nacimiento de Benito Juárez, 
dijo que nadie habla mal de su casa, lo 
que se tomó como una respuesta a los 
críticos que se quejan de las condiciones 
en que se halla Cajeme, sobre todo por la 
crisis de inseguridad que predomina.

Como permanente defensora de los 
derechos de la mujer, recientemente vol-
vió a llamar la atención al advertir que 
“las mujeres seguiremos dando la batalla 
hasta obtener un verdadero equilibrio so-
cial… la capacidad no es una cuestión de 
género”; tiene relación aceptable con los 
liderazgos naturales al interior del PRI, 
pero un relativamente bajo posiciona-
miento electoral.

Lo distingue su largo historial 
en política

Abel Murrieta Gutiérrez se distingue 
por su largo historial en política. Es el que 
tiene la carrera pública más larga. Fue di-
rector de Seguridad Pública Municipal, 
secretario del Ayuntamiento, subsecreta-
rio “A” del Gobierno del estado, subpro-
curador y procurador de Justicia del esta-
do y maestro de la carrera de Derecho.

Como priista fue nombrado represen-
tante en el noroeste de la Conferencia de 
Procuradores de Justicia y delegado del PRI 
en Baja California, además de diputado lo-
cal y, en la actualidad, es diputado federal.

Se ha caracterizado por las críticas 
que realiza a todo lo que ha considerado 
erróneo en la administración pública, lo 
que al interior del PRI ha sido fuertemen-
te criticado; como legislador federal no 
ha mantenido presencia en el trabajo de 
gestión en las colonias, situación que ha 

sustituido con “golpes mediáticos” y crí-
ticas a acciones de Gobierno del alcalde 
de Cajeme, como el contrato que priva-
tizó la basura y la falta de resultados en 
la seguridad pública del Municipio, tema 
en el que se considera altamente conoce-
dor, por haber sido procurador del esta-
do cerca de siete años. Abel Murrieta es 
altamente conocido, siendo uno de los 
aspirantes con mayor posicionamiento 
dentro del electorado en Cajeme. 

Bien visto por las estructuras y 
liderazgos

Luis Armando Alcalá Alcaraz, ingeniero 
industrial, empresario que ha participado 
como consejero en CANACO y CANACIN-
TRA, regidor de 2009 a 2012, donde tuvo 
aceptable participación, fue director de 
OOMAPAS Cajeme en los primeros meses 
de la Administración Municipal que pre-
sidió Rogelio Díaz Brown (2012-2015), de 
donde pasó a hacerse cargo de la Fundación 
Colosio; en 2015 Faustino Félix lo designó 
secretario del Ayuntamiento, puesto que 
ocupa hasta la fecha, siendo en la práctica 
jefe del gabinete y operador de la política al 
interior, es bien visto por las estructuras y 
liderazgos dentro del PRI. 

 
Probablemente la que menor 
experiencia tiene

Kiki Díaz Brown, como en el caso de 
Anabel Acosta Islas, diputada suplente de 
Natalia Rivera Grijalva, misma que pidió 
licencia para ocupar el cargo de secretaria 
técnica en el Gobierno Estatal y ascendió al 
Congreso del estado, donde se desempeña.

Su nombre completo es Karmen Aída 
Díaz Brown Ojeda, aunque ha buscado posi-
cionar su nombre como “Kiki” Díaz Brown, es 
probablemente de los sonantes la que menor 
trabajo y experiencia tiene. Se ha caracteriza-
do por buscar la foto “fácil” y no es bien vista 
entre la militancia del PRI, en especial porque 
en reuniones cerradas ha criticado fuerte-
mente a otras aspirantes de su propio partido. 

Le apuesta a la equidad
de género

Emeterio Ochoa Bazúa, abogado egre-
sado de la Universidad La Salle, tiene una 

maestría en Amparo por la ULSA; regidor en 
la Administración 2006-2009, dirigente del 
Frente Juvenil Revolucionario en Cajeme, se-
cretario de Desarrollo Social y actualmente es 
diputado local por el Distrito XVII. Muy cerca-
no a Rogelio Díaz Brown, quien lo ha impulsa-
do desde los inicios de su carrera, participa en 
grupos de líderes jóvenes del estado y país, es 
bien visto por la militancia y sectores del PRI, 
mantiene una buena relación con los líderes 
de grupos políticos y empresariales en Cajeme.

 
Tiene cercanía a los liderazgos 
naturales del PRI

Anabel Acosta Islas, ingeniera industrial 
egresada del ITSON, con militancia dentro 
de las filas juveniles de la CNOP y PRI, con 
experiencia en trabajo de campo dentro 
del tricolor y una militancia superior a los 
15 años, en 2015 fue designada candidata a 
senadora suplente. Sucedió que la senado-
ra propietaria Claudia Artemisa Pavlo-
vich Arellano resultó candidata a 
la gubernatura y se separó del 
cargo, mismo que fue ocupa-
do por Anabel Acosta Islas y 
hasta ahora continúa en el 

Senado, tiene cercanía a los liderazgos na-
turales del PRI y se relaciona bien con los 
grupos y cúpulas al interior.

Bien visto dentro de las estruc-
turas y liderazgos partidistas

Omar Guillén Partida. Abogado liti-
gante, fue titular de la delegación PRO-
FECO en Ciudad Obregón, regidor del 
Ayuntamiento de 2006 al 2009, director 
del Instituto del Deporte de 2012 al 2015 y 
diputado local en la presente legislatura, 
cuenta con una estructura social ha des-
tacado en temas relacionados con el apo-
yo al deporte y de manera reciente ges-
tiones en diferentes planteles educativos.

Pertenece al grupo político del exdipu-
tado Federal Juan Leyva Mendívil quien 
por muchos años ha dirigido la organi-
zación campesina ALCANO. Es bien vis-
to dentro de las estructuras y liderazgos 

partidistas.
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Solicitan declaratoria de 
emergencia por lluvias

Gestionan declaratoria de 
emergencia tras las lluvias 
severas atípicas registradas 

en la entidad

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. A raíz de los daños e 
inundaciones ocasionadas por 
las fuertes lluvias que azotaron 

Sonora, el gobierno del Estado a cargo 
de Claudia Pavlovich Arellano, solicitó 
a la Secretaría de Gobernación (Segob) 
la declaratoria de “zona de emergencia” 
para los municipios de Hermosillo y 
Nogales, para acceder a los recursos del 
Fondo Nacional de Desastres Naturales 
y atender a los damnificados.

La mandataria estatal explicó que 
en los próximos días llegará personal 
de Segob y Protección Civil para ha-
cer el levantamiento de los daños en 
infraestructura pública, comercios y 
zonas habitacionales.

“Tengo que ir a la Ciudad de México 
para ver a la gente del Fonden, pero ya hi-
cimos la declaratoria, ha llovido mucho 
y sobre todo que ha caído mucha agua 
en muy poco tiempo Nogales y Hermo-
sillo se han visto dañados por las lluvias 
y esperamos que respondan, pero el pro-
blema es que nos respondan y rápido nos 

Los recursos del Fonden solo 
se utilizan cuando haya 

mediado una declaratoria 
de emergencia, con la 

que se podrá autorizar la 
adquisición de insumos, 
a fin de responder de 
forma inmediata a las 

necesidades urgentes de 
las personas

hagan declaratoria para que nos bajen re-
cursos”, declaró la Gobernadora.

Según el Ayuntamiento de Nogales 
el monto para reparar los daños supe-
ran los 22 millones de pesos, pues hay 
más de 100 familias damnificadas que 
tuvieron que ser evacuadas de sus ho-
gares; más de 90 bardas derribadas, ár-
boles, anuncios espectaculares; además 
que se han levantado 22 mil toneladas 
de tierra, basura y escombros.

Mientras que en Hermosillo, existe 
el registro de más de 15 socavones, da-
ños en infraestructura pública y priva-
da; zonas comerciales y habitacionales 

inundadas; así como miles de toneladas 
de escombro retirado de las alcantari-
llas del drenaje pluvial.

Agradece Nogales apoyo
El Gobierno de la ciudad de Nogales 

agradece el apoyo otorgado por el Gobier-
no del estado de Sonora a la solicitud de 
declaratoria de emergencia, interpuesta 
el 4 de agosto en la capital del estado. 

La rápida respuesta del Gobierno Es-
tatal a la petición fue recibida con agrado 
en Nogales y los nogalenses se muestran 
aliviados ante la posibilidad inmediata 
de apoyos que ayuden a aliviar los daños 

causados por las lluvias a esta frontera.
Nogales es la principal frontera de 

Sonora, debido al paso de personas y 
mercancías, lo que la convierte en la 
tercera ciudad en importancia y creci-
miento de nuestro estado.

A petición del presidente municipal 
de Nogales, Temo Galindo Delgado, se 
entregó en Hermosillo la solicitud de de-
claratoria en la Secretaría de Gobierno.

El Congreso del estado de Sonora 
se sumó de inmediato a la petición del 
munícipe de Nogales, por acuerdo de la 
Sesión Permanente del Congreso, quien 
envió exhorto al Gobierno del estado.

Ante tales muestras de apoyo, el Go-
bierno de la ciudad agradece la solida-
ridad mostrada en bien de la población 
de Nogales, Sonora.

Para Nogales y Hermosillo

registro de
lluvias severas 

atípicas
Nogales, los días 16, 18, 21, 
22, 27, 29, 30, 31 de julio y 4 

de agosto

Hermosillo, los días 28, 29, 30 
de julio y 2 y 4 de agosto
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Limita falta de conectividad 
aérea a turismo en Obregón

No procede la Alerta de
Género en Cajeme: Segob

Coinciden representantes de 
diferentes sectores en que se 
necesitan vuelos nacionales e 
internacionales para Cajeme 

Candelaria González
Última Palabra

La falta de vuelos nacionales e interna-
cionales a destinos como Estados Unidos 
disminuye la llegada del turismo a Ciudad 
Obregón, afirmó Moisés Corrales Ruiz, di-
rector ejecutivo de la Oficina de Conven-
ciones y Visitantes (OCV), en esta urbe.

Actualmente, el Aeropuerto Interna-
cional de Ciudad Obregón (AICO) tie-
ne cinco líneas aéreas, con un prome-

dio de seis viajes diarios; sin embargo, 
en opinión del directivo de la OCV, es 
muy importante que tenga una conecti-
vidad, como un vuelo a Phoenix.

“Ya se tiene conexión a las princi-
pales ciudades de  México y de ahí co-
nectividad a todo el  país y el  mundo, 
y estamos esperando una respuesta de 
la apertura de nuevos destinos directos, 
desde Obregón hasta Phoenix y Ciudad 
de México”, manifestó.

Por otro lado, Édgar Manríquez 
Barreras, presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio (Canaco), expuso 
que gestionaron nuevos vuelos para 
lograr una mayor conectividad a Ti-
juana, Guadalajara y una ruta Ciudad 
Obregón-Tucson-Phoenix.

Édgar Manríquez Barreras, presidente de la Canaco, expuso que gestionaron nuevos 
vuelos para lograr una mayor conectividad a Tijuana, Guadalajara y una ruta Ciudad 
Obregón-Tucson-Phoenix.

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. La declaratoria de 
Alerta de Violencia de Géne-
ro contra las Mujeres en Ca-

jeme es improcedente, dictaminó la 
Secretaría de Gobernación (Segob), a 
través de la Comisión para prevenir y 
erradicar la Violencia contra las Mu-
jeres (Conavim).

La instancia estipula en un dicta-
men que el Gobierno del estado ha 
emprendido acciones relevantes que 
contribuyen a la prevención, aten-
ción, sanción y erradicación de la vio-
lencia contra las mujeres en Sonora.

“No se actualizan elementos obje-
tivos suficientes para declarar proce-
dente la Alerta de Violencia de Géne-
ro contra las Mujeres en el estado de 
Sonora. No obstante, es preciso que el 
gobierno de la entidad continúe for-
taleciendo las capacidades institucio-
nales para atender esta problemática”, 
cita el resolutivo.

Añade que se deberá dar continui-
dad a las acciones reportadas y adop-
tar las medidas necesarias para seguir 

acciones concretas
En su análisis, la Secretaría de 
Gobernación destaca el tra-
bajo encabezado por el Poder 
Ejecutivo en Sonora, entre las 
principales acciones están:
El fortalecimiento del 
Instituto Sonorense de las 

Mujeres (ISM), mediante 
un incremento de más 
del 100 por ciento del 
presupuesto inicial asignado 
para el año 2016, así como 
el fortalecimiento de su 
estructura operativa, a 
través de la creación de 
79 plazas para personal 

especializado en la materia, 
en las diferentes regiones de 
la entidad.
La creación del Instituto 
Cajemense para la Mujer, 
así como la designación 
de presupuesto etiquetado 
(municipal) para el desempeño 
de sus actividades.

impulsando políticas públicas que 
permitan enfrentar la problemática 
de la violencia contra las mujeres y, 
en consecuencia, garantizar sus de-
rechos, primordialmente el derecho a 
una vida libre de violencia.

El documento indica que un periodo 
de seis meses la Conavim valorará las 
acciones que ejecute el Gobierno Esta-
tal en atención a esta resolución.

Ante este dictamen, El Gobierno 
del estado de Sonora se compromete a 
continuar trabajando a favor de las mu-
jeres, a quienes por medio de distintos 
programas ha logrado empoderar.
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Isaac Apodaca Lauterio, a
un año de su fallecimiento 
Édgar Apodaca, hijo del finado 
jefe policiaco, evocó a su padre 
en sus distintas facetas, del 
que siempre se han sentido 
orgullosos y agradecidos por 
haberles entregado lo mejor 
de sí hasta el final de sus días

Redacción
Última Palabra

Un año ha transcurrido ya desde 
la muerte de Fernando Isaac 
Apodaca Lauterio, exsecreta-

rio de Seguridad Pública Municipal de 
Cajeme, tiempo en el que a pesar de su 
ausencia física ha permanecido en el 
recuerdo de sus deudos.

Édgar Apodaca, hijo del finado jefe 
policiaco, evocó a su padre en sus dis-
tintas facetas, tanto en el ámbito fami-
liar como en el laboral, del que siempre 
se han sentido orgullosos y agradecidos 
por haberles entregado lo mejor de sí 
hasta el final de sus días.

“Ha sido un año muy triste, un año 
de ausencia, doloroso, pero seguimos 
unidos como familia, firmes”, manifes-
tó para «Última Palabra», recordando 
que en verdad era un hombre estricto, 
de mano dura, pero muy cariñoso.

“En el ámbito familiar fue el mejor 
padre, un excelente guía y consejero, 
cariñoso con todos, con mis herma-
nos y mi madre; siempre trató de dar-

nos lo mejor”.

Édgar Apodaca expresó 
que pese a no formar parte 

de las filas policiacas, el 
amor a la corporación les 

fue inculcado por su padre, 
quien era tan entregado 

a la profesión que terminó 
pagando con su vida

Muchos amigos han respondido y han estado al pendiente de nosotros, han estado 
vigentes. A mí me inculcaron que la amistad es un tesoro y un amigo no se debe de negar 

ante ninguna circunstancia. Muchos lo veían con respeto y habrá quienes con recelo, pero 
cada quien opina desde la experiencia vivida

Édgar Apodaca M.
Hijo de Fernando Isaac Apodaca Lauterio

Asimismo, el novel político recordó 
cómo su padre les compartía cada logro 
que conseguía dentro de las filas policiacas, 
a donde permaneció por espacio de cerca 
de 30 años, donde hizo muchas amistades 
que hasta la fecha siguen manteniendo cer-
cano contacto con sus familiares.

“Muchos amigos han respondido y 
han estado al pendiente de nosotros, han 
estado vigentes. A mí me inculcaron que 
la amistad es un tesoro y un amigo no se 
debe de negar ante ninguna circunstan-
cia. Muchos lo veían con respeto y habrá 
quienes con recelo, pero cada quien opi-
na desde la experiencia vivida”.

Igualmente, Édgar Apodaca expresó 
que pese a no formar parte de las filas 
policiacas, el amor a la corporación les 
fue inculcado por su padre, quien era tan 
entregado a la profesión que terminó pa-
gando con su vida.

“Espero poder ayudar desde otro 
punto, no dentro (de la policía). 
Siempre van a contar con un amigo 
y si puedo ayudarlos desde otra trin-
chera así será.

Para finalizar, indicó que hoy, a un 
año de su fallecimiento en la ciudad de 
Hermosillo, realizarán en familia una 
ceremonia en su memoria. 

“Vamos a tratar de recordarlo como 
él era y haremos una oración en su 
nombre”, finalizó.
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La alianza PAN-PRD que se 
anunció el 25 de junio pasado 
y la posibilidad de construir 

un frente amplio que “sacara al PRI 
de Los Pinos y evitara la llegada de 
Andrés Manuel López Obrador” se 
perfiló con mayor claridad, tras reu-
nirse los dirigentes nacionales y go-
bernadores de esos partidos,  en un 
encuentro donde también estuvieron 
el precandidato presidencial inde-
pendiente Emilio Álvarez Icaza y el 
presidente de la Fundación Nosorxs, 
Mauricio Merino Huerta.

Las posibilidades de que esta 
alianza se concrete son mayores a las 
posibilidades de que gane la Presi-
dencia de la República, lo que hace 
levantar sospechas de que el PRI, 
con su infinito y retorcido colmillo, 
sea quien esté auspiciando desde las 
sombras este amasijo ideológico-
político que terciara la votación, sa-
cándolo del lejano cuarto lugar en el 
que hoy se encuentra, y metiéndolo 
de nueva cuenta en una pelea de la 
que hoy por hoy, está fuera.

Las cuentas alegres de los alian-
cistas, sin embargo, no deberían ser 
tan alegres. Al tratarse de una alian-
za de cúpulas, las principales resis-
tencias están al interior de sus pro-
pios partidos, pues hay corrientes 
importantes tanto en el PRD como 
en el PAN, que no están de acuerdo 
con esta lanzada.

Militantes de Izquierda e Iz-
quierda Democrática Nacional, 
entre otras corrientes del PRD, no 
ven con buenos ojos la alianza. En 
el PAN, el calderonismo concentra 
la principal oposición, ya que una 
alianza de esta naturaleza dejaría 
sin la candidatura a Margarita Zava-
la, algo que no podrían permitirse.

De acuerdo con el exdirigente na-
cional del PAN, Gustavo Madero, la 
alianza es posible, en tanto que son 
más las coincidencias que las diferen-
cias, pues solo hay dos temas en los 
que no coinciden del todo: el energé-
tico y el de la interrupción del emba-

razo. Mientras que en otros sí están 
de acuerdo, tal es el caso del combate 
a la corrupción, el impulso a la de-
mocracia, el federalismo y el respeto 
a los derechos humanos.

Los envidiosos dirán que esos te-
mas, además de ser generalidades 
sin tiempos programáticos ni acuer-
dos concretos, son justamente los 
ejemplos más f lacos del ejercicio de 
todos los partidos como Gobierno 
y donde la suma de complicidades 
solo ha servido para mantener el 
estado de cosas en un país cruzado 
por la corrupción, la antidemocra-
cia, el centralismo y la violación sis-
temática de los derechos humanos.

No hay ningún elemento a la mano 
para suponer que, por ejemplo, en ma-
teria de financiamiento a esta alianza, 
se disipen los vicios otrora patrimonio 
del PRI, y hoy profundamente arraiga-
dos en el resto de los partidos. Por citar 
uno: el de la canalización de recursos 
públicos desde gobiernos estatales 
para financiar campañas electorales, 
fuera de los legalmente establecidos 
por los organismos electorales.

El asunto no es menor. En la reu-
nión estuvieron presentes el jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, Mi-
guel Ángel Mancera; el gobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles; el de Ta-
basco, Arturo Núñez y el de Morelos, 
Graco Ramírez, todos del PRD.

Por el lado del PAN, estuvieron 
José Rosas Aispuro, de Durango y Ja-
vier Corral, de Chihuahua.

El volumen de dinero que desde 
esos cinco estados podría orientarse a 
la campaña presidencial de su candi-
dato, no es para nada despreciable.

Ahora bien, ¿quién podría encabe-
zar esa candidatura?

Miguel Mancera, Silvano Aureoles 
y Ricardo Anaya la quieren, aunque 
han manifestado que estarían dis-
puestos a declinar “en aras del interés 
nacional y dejando de lado los inte-
reses personales”, lo cual es una frase 
encantadora en su oquedad.

La única mujer que participó en la 

reunión fue Alejandra Barrales, la di-
rigente nacional del PRD que, antes 
de aspirar a la candidatura, tendría 
que explicar convincentemente (lo 
cual no ha hecho) su enriquecimien-
to inexplicable. Su condición de mi-
litante de una izquierda que reparte 
tortas y frutsis en las plazas públicas, 
mientras toma champagne y botanea 
caviar en sus departamentos de su-
perlujo en Estados Unidos.

¿Podría, Manlio Fabio Beltrones, 
ser el candidato de esa alianza? Quién 
sabe, pero si alguien ha venido insis-
tiendo, antes que cualquiera de los 
personajes de esta reunión, en el tema 
de los gobiernos de coalición, es preci-
samente el exgobernador sonorense.

¿Que es priista? Sí. Pero eso, antes 
que una desventaja, suma puntos a su 
favor, sobre todo porque los dos gran-
des partidos de esta alianza, el PAN 
y el PRD, cuando han ido juntos en 
elecciones estatales, han postulado 
como sus candidatos a reconocidos 
militantes del tricolor, que por una 
u otra razón (generalmente su exclu-
sión como candidatos), han abando-
nado las filas del PRI.

En Puebla, Rafael Moreno Valle; en 
Oaxaca, Gabino Cué; en Nayarit,  An-
tonio Echavarría; Mario López Valdez, 
en Sinaloa; Miguel Ángel Yunes, en Ve-
racruz;  Carlos Mendoza Davis, en Baja 
California Sur, por citar algunos, todos 
han sido priistas que encabezan alian-
zas del PRD y el PAN.

José Antonio Gali Fayad, actual go-
bernador de Puebla por el PAN, tam-
bién fue priista. Salvo Javier Corral, de 
Chihuahua, y Francisco García Cabeza 
de Vaca, en Tamaulipas, el PAN ha ga-
nado elecciones estatales, la mayoría 
en alianza con el PRD, postulando a 
priistas “redimidos”.

La pregunta que debemos hacernos 
a estas alturas es si en esos estados, 
donde  el PRI ha perdido gubernaturas 
frente a priistas postulados por el PAN 
y/o el PRD, las cosas han mejorado.

Sonora es acaso el ejemplo más a 
la mano. Después de 80 años de go-

biernos priistas, el PAN postula a un 
expriista como candidato: Guillermo 
Padrés. Y gana la gubernatura.  El re-
sultado de su gobierno mejor ni se los 
platico, porque basta saber que el se-
ñor está en la cárcel acusado de lavado 
de dinero y delincuencia organizada.

¿Tendrían los Chuchos, del PRD, o 
los panistas de Ricardo Anaya (hoy re-
encontrados con Madero y Corral), al-
gún prurito en postular a Manlio como 
candidato de su alianza?

¿Tendría Manlio algún inconvenien-
te en encabezarla, si el Grupo Atlaco-
mulco no le cumple sus expectativas de 
postular a Osorio Chong o a él mismo?

En la política mexicana, como 
en la dimensión desconocida, todo 
puede suceder.

 
II

Y en temas locales, buenas noti-
cias para el poniente de Hermosillo, 
donde el Gobierno del estado acaba 
de anunciar una inversión de 4 mi-
llones de pesos para evitar que se 
repitan historias de anegación de 
privadas residenciales como Villa de 
Parras, Zinfadel, Tokay y Perlette.

Se trata de construir un colector 
pluvial que resuelva problemas de 
inundaciones en esa zona residencial, 
donde anteriores gobiernos (lo siento, 
pero hay que decirlo) panistas hicieron 
las cosas con las patas. Al estilo.

Hay que mencionar que esta obra 
fue exigida por los vecinos del sector, 
a partir del anuncio de la construcción 
del Hospital de Especialidades, que in-
cluye inversiones por 440 millones de 
pesos (hoy 444 millones), en vialida-
des y obras pluviales.

Buen ejercicio de consulta ciuda-
dana y concertación con los vecinos, 
para mejorar la calidad de vida en ese 
sector, que se vio seriamente dañado 
con las lluvias de la semana pasada y 
que evidenció la falta de planeación 
urbana en esa zona.

También me puedes seguir en Twit-
ter @Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Columna de

Manlio, ¿candidato del frente amplio?

El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Lo digo 
como es

Soledad 
Durazo

Son ya tres años del derrame de 
tóxicos de Grupo México sobre 
el Río Sonora.

Es sin duda la peor tragedia eco-
lógica que ha vivido nuestro esta-
do y de manera particular la noble 
y trabajadora gente de la región del 
Río Sonora.

A la luz de los días transcurridos 
creo que con cierta facilidad podemos 
llegar a algunas conclusiones:

•El problema trastornó y trans-
formó el estilo de vida de muchos 
hogares del Río Sonora; literalmen-
te, “Se metió hasta la cocina” e im-
pactó incluso la forma cotidiana de 
preparar los alimentos.

•Desde el principio hubo un se-
rio problema de comunicación, una 
evidente incapacidad para el mane-
jo de crisis y los vacíos fueron lle-
nándose con rumorología que puso 
muchas veces en entredicho la se-
riedad del problema y sus posibles 
consecuencias en la salud de la po-
blación no solo del Río Sonora sino 
también de otros municipios como 
Hermosillo, por ejemplo.

•Evidentemente una situación de 
tal magnitud rebasó por mucho a las 
autoridades municipales desde un 
principio, con un ingrediente adicio-
nal que fue el reparto de dinero no 
siempre con objetividad sino a conve-
niencia de los ejecutores.

•Todavía la gente sigue esperan-
zada en recibir más dinero en cada 
reunión a la que se les convoca. De 
hecho y desde el principio, mucha 
gente “sacó el cobre” ante el mano-
teo desbordado de los recursos con 
los que en su momento se quiso re-
mediar la situación.

La ley que crea la zona económica 
especial para el Río Sonora ha des-
pertado expectativa para algunos 

habitantes de la región; una región 
que vive de manera especial con lo 
que la tierra produce y esta produc-
ción es imposible sin agua.

Falta mucho por hacer y seguir 
exigiendo a Grupo México cuyo 
poderío económico ha impedido 
que se haga justicia a cabalidad a 
la gente afectada.

Duro el posicionamiento del 
PRI estatal, que dirige Gilberto 
Gutiérrez Sánchez.

Grupo insensible y contaminante 
le dijo al exigir cabal cumplimiento de 
los acuerdos, sin excusa ni pretextos 
y también pidió nuevamente se acla-
ren los contubernios y acuerdos con el 
Gobierno pasado, en lo que a reparto 
de recursos se refiere.

A propósito de Gobierno pasa-
do, quien aquel perteneció y ahora 
desde la trinchera de la diputación 
local que representa a la región del 
Río, el Dip. Javier Dagnino recordó 
compromisos originales que se han 
reducido a poco o casi nada como la 
construcción y equipamiento de la 
Unidad de Vigilancia Epidemiológi-
ca y Ambiental (UVEAS) en Ures y 
28 plantas potabilizadoras equipa-
das con alta tecnología.

También dijo: “No vamos a sen-
tarnos en una mesa de acuerdo 
transitando hacia enfrente dejando 
a medias esos compromisos…” ¿Será 
que le está diciendo adiós a la posi-
bilidad de la diputación federal por 
aquella región?

¿El diputado Dagnino sabrá de los 
contubernios y acuerdos con el Go-
bierno pasado a los que se refiere el 
posicionamiento priista? Porque si así 
fuere, podría aportar mucho.

¿Seguimos coincidiendo?
www.SoledadDurazo.com
FB Soledad Durazo

Se metió hasta la cocina

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Cajeme y su dogma;
el Novillo despuntado

De Cajeme se critican varios temas, 
la inseguridad, falta de dinamismo 
económico y condición de sus calles, 

básicamente. Es una inercia crítica que no 
respeta siglas partidistas ni siquiera variantes 
en la situación señalada. Es como un dogma, 
Cajeme es inseguro, jodido económicamente 
y de calles bombardeadas, punto.

Pero ciertas cosas empezarán a me-
jorar el panorama, a pesar de aquellos 
quienes guardan particular interés en 
todo lo contrario.

Estamos acercándonos a las fechas pre-
vistas para la apertura de la 
planta productora de lácteos 
Lala, ubicada en las inme-
diaciones del Parque Indus-
trial de Cd. Obregón, lo que 
representa la activación de 
250 empleos directos y 600 
indirectos, pues de inicio la 
leche a utilizar será proveída 
por productores de la región.

La Plaza Sendero sigue 
en proceso firme, por lo 
que para noviembre de-
berá estar abriendo sus 
puertas. Será una plaza 
con múltiples giros comerciales, la con-
secuente generación de fuentes de tra-
bajo (1 500 directos) y, por qué no? un 
atractivo turístico más.

Tal vez lo más significativo en todo esto 
sea el inminente inicio del suministro de gas 
natural. A fines de la semana pasada, ejecu-
tivos de la empresa Gas Natural Fenosa in-
formaron que para finales de agosto estarían 
iniciando con este servicio para el sector co-
mercial, doméstico e industrial.

Los números son alentadores, pues con-
sideran un ahorro del 25 por ciento en los 
domicilios y de hasta un 50 por ciento en 
el industrial, este último generador de em-

pleos por excelencia.
En los años recientes, la falta de este 

insumo ha sido causa para que diferentes 
firmas hayan decidido invertir en otros 
lugares del mundo, lo que se ha traduci-
do en pérdida de oportunidades de traba-
jo para miles de cajemenses.

En la visita que los representantes de Unión 
Fenosa realizaron, tuve la oportunidad de pre-
guntarles respecto de las inconformidades de 
los líderes de Loma de Bácum, a lo que respon-
dieron que ese tema era atendido por la em-
presa encargada de operar el gasoducto, ya que 

ellos (Fenosa) se encargaban 
de la red de distribución en la 
ciudad. “Pero si por algún mo-
tivo el transportista (gasoduc-
to de Aguaprieta) se ve en im-
posibilidad de hacerlo llegar, 
veremos alguna alternativa, 
como es traer gas comprimi-
do”, aseguraron.

Cajeme, a mediados de 
2018, deberá estar presen-
tando una faz distinta, una 
mejor condición; no será el 
paraíso claro, pero sin duda 
la situación será otra, aunque 

eso no sea material utilizable por quienes de-
sean acceder al erario.

Ya en la recta final, nos llega el dato refe-
rente a que del 33 pasamos al  54 por ciento, 
en el nivel de almacenamiento de la Presa el 
Oviáchic; un nivel considerable, pero lejos de 
ser holgado, por lo que sigue siendo impor-
tante cuidar el vital recurso.

Las lluvias han contribuido, pero también 
las aportaciones de la Presa el Novillo, que 
exceden las necesidades de generación de 
energía eléctrica; ha sido un trasvase poco 
anunciado y menos impugnado por aquellos 
que se oponían a los trasvases. Como cam-
bian los tiempos. Sí, señor.
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Alcaldes de Hermosillo
La semana pasada falleció la esposa de uno de los 

exacaldes de Hermosillo, RAYMUNDO GARCÍA 
DE LEÓN PEÑÚÑURI, casualmente originario 

de Ciudad Obregón, apodado como Chamundo, quien 
desde muy joven emigró del Municipio de Cajeme a la 
vecina entidad de Baja California, donde se involucró en 
una empresa constructora, denominada URBI. 

Cuando esta constructora se inició en la edificación 
de vivienda en Cajeme, fue cuando este personaje re-
gresó a la entidad, donde construyó una casa en Zona 
Norte y en la administración de MANLIO FABIO BEL-
TRONES RIVERA fue cuando compró unos terrenos 
donde ahora se ubica la colonia Villa Bonita, que pos-
teriormente anexó Cocorit con Esperanza; claro que 
los rumores no se hicieron esperar y se dijo en su mo-
mento que dicha empresa era propiedad del goberna-
dor de la entidad. Nada más falso.  

Casi de inmediato, esta empresa comenzó a cons-
truir en la capital del estado y el CHAMUNDO cam-
bio de residencia, a la ciudad de Hermosillo. Fue  
entonces cuando le rentó su vivienda de Cajeme 
al entonces precandidato al Senado de la Repúbli-
ca, EDUARDO BOURS CASTELO, donde nace una 
amistad entre los empresarios.

Con el arribo de ARMANDO LÓPEZ NOGALES, 
GARCÍA DE LEÓN fue incluido en el Gobierno del es-
tado, por la influencia de MANLIO FABIO, como se-
cretario de Desarrollo Económico, lo que hoy es Eco-
nomía; pero la baja en las finanzas nacionales vino a 
afectar a la población en general e hizo que la empresa 
URBI sufriera un quebranto financiero, lo que hizo re-
gresar al CHAMUNDO a la iniciativa privada. 

Con el arribo de EDUARDO BOURS CASTELO a la 
gubernatura del estado —tenía ya dos administraciones 
panistas—, y con el primer trienio de la era boursista, 
volvió a repetir Acción Nacional en la Administración 
Municipal; fue hasta el segundo periodo, cuando el can-
didato ERNESTO GÁNDARA CAMOU recuperó para 
el PRI la capital del estado y entre sus ediles se encon-
traba RAYMUNDO GARCIA DE LEÓN, convencido por 
el propio gobernador, cortando así los gobiernos azu-
les que encabezaron JORGE VALENCIA JULLIERAT, 
FRANCISCO DE PAULA BÚRQUEZ VALENZUELA y 

MARÍA DOLORES DEL RÍO SÁNCHEZ. 
ERNESTO GÁNDARA CAMOU solicitó licencia para 

contender en el proceso interno para ser nominado can-
didato a la gubernatura por el PRI, pero la imposición 
de ALFONSO ELÍAS SERRANO (que había solicitado li-
cencia a la senaduría de la República, también para con-
tender por la nominación) finalmente ganó en el proce-
so interno, y perdió después la elección constitucional 
ante GUILLERMO PADRÉS ELÍAS, regresando tanto EL 
BORREGO a la Alcaldía como EL VAQUERO a la sena-
duría, en contra de la voluntad del entonces gobernador 
EDUARDO BOURS. 

En el Ayuntamiento de la capital del estado, al soli-
citar licencia ERNESTO GÁNDARA CAMOU, este ins-
truyó a su secretario del Ayuntamiento, ENRIQUE PA-
LAFOX PAZ, que hiciera alcalde interino a uno de los 
amigos del BORREGO, pero el KIKE, junto al secretario 
general de Gobierno, ROBERTO RUIBAL, traicionaron 
al entonces alcalde con licencia y operaron, por instruc-
ciones del mandatario estatal, y llevaron a esa Presiden-
cia interina a RAYMUNDO GARCIA DE LEÓN, quien de 
inmediato corrió de sus puestos a todo aquel que fuese 
incondicional del hoy senador y presidente del Consejo 
Político Nacional del PRI.

Lo anterior hizo regresar al BORREGO a la Alcaldía 
y las aguas volvieron a su cauce, claro que el CHAMUN-
DO ya no regresó a su regiduría. 

Mientras que en el Senado de la República, que en 
esos momentos coordinaba MANLIO FABIO BELTRO-
NES RIVERA, le pidió al VAQUERO que regresara a la 
Cámara Alta, pues su suplente era FERMÍN TRUJILLO 
FUENTES, que en esos momentos era el segundo den-
tro de la estructura del PANAL, a nivel nacional, donde 
la numero uno era la maestra ELBA ESTHER GORDI-
LLO, enemiga de BELTRONES, con quien EDUARDO 
había hecho ya el compromiso de que el candidato 
derrotado en Sonora, ELÍAS SERRANO, no volvería al 
Senado. Lo que el VAQUERO no obedeció, creciendo 
aún más las diferencias entre MANLIO FABIO BEL-
TRONES RIVERA y EDUARDO BOURS CASTELO; di-
ferencias que a la fecha persisten.

Se dijo en su momento que JAVIER GÁNDARA MA-
GAÑA había llegado a la Presidencia Municipal con la 

complacencia de ERNESTO GÁNDARA CAMOU, en-
tonces alcalde hermosillense, lo que el senador siem-
pre ha negado, a pesar de que algunos funcionarios 
de su administración, como LUIS IRIBE, quien fungía 
como tesorero, repitió en la administración panista; 
pero ahora funge como director general del Trans-
porte, en la actual administración de la gobernadora 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, quien casual-
mente derrotó en las urnas al exjefe de LUIS IRIBE, 
JAVIER GÁNDARA MAGAÑA; mientras que el exse-
nador de la República ALFONSO ELÍAS SERRANO 
se integró al gabinete ampliado del presidente ENRI-
QUE PEÑA NIETO, en el área agrícola, desde donde 
hace esfuerzos por regresar al Senado.

NOTAS EN SERIE
En tanto, el priismo sonorense hace planes para 

viajar a las diferentes ciudades donde habrá mesas 
de trabajo, para estar en la XXII Asamblea Nacional, 
a llevarse a cabo en la Ciudad de México, ya se pro-
graman visitas a nuestra entidad de JUAN ZEPEDA 
HERNÁNDEZ, quien fue candidato del PRD, en la 
contienda por la gubernatura del Estado de México, 
donde quedó en tercer lugar, gracias a que el partido 
de MORENA nunca quiso negociar su adhesión a la 
candidata de MORENA, sino que por el contrario le 
pedían que solo renunciara a la candidatura del PRD 
y se uniera a los esfuerzos de la maestra DELFINA 
GÓMEZ, quien estuvo muy cerca de ganar, quedando 
en segunda posición. A JUAN, ahora, después de ese 
tercer lugar, alguien le metió en la cabeza que puede 
ser candidato a la Presidencia de la República por la 
alianza que piensa hacer PAN-PRD, algo totalmen-
te fuera de lugar, pero en fin, en estos días estará en 
Sonora a promoverse. Mientras que CUAUHTÉMOC 
CÁRDENAS SOLORZANO, viene con el mismo fin, 
con la intención de promoverse a la candidatura de 
la alianza del PAN-PRD, a pesar que el ingeniero ya 
rebasa los ochenta años de edad, según nos comen-
tan. Claro que el priismo lo promueve, a fin de que 
este le baje votos al candidato de MORENA, ANDRÉS 
MANUEL LOPEZ OBRDOR; aunque CUAUHTÉMOC 
también anuncia una visita a la etnia yaqui.

Política a DiarioHumberto 
Angulo
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Un hombre fue muerto a balazos después que 
atacó a un agente de la Policía Estatal de Se-
guridad Pública. Fue en defensa propia, es 

la versión oficial que se difundió en 
días pasados; pero hay otra versión, 
la de los padres de la víctima:

Según estos, su hijo se hallaba 
fuera de su casa arreglando una 
bicicleta, cuando de repente fue-
ron hacia él numerosos agentes 
policíacos, por lo que decidió en-
trar. Le gritan que se entregue y, en 
vez de esto, va a refugiarse hasta el 
segundo cuarto de su vivienda; se 
sienta en la cama y hasta allá llega-
ron no menos de tres agentes, y uno de ellos le dis-
paró, hiriéndolo de muerte. Poco después falleció 
en el hospital.

¿Asesinato con todas las agravantes?
La respuesta de los agentes es que su compa-

ñero actuó en defensa propia, que 
fueron atacados en la vía pública 
por el hoy fallecido; lo que tam-
poco es verdad, porque en la cama 
quedaron los rastros de sangre. 
Allí estaba cuando recibió el dis-
paro, no en la calle.

De esto, como sucedió en Her-
mosillo con los asesinatos de va-
rios jóvenes a quienes la policía 
disparó porque, según los agen-
tes, fueron amenazados con ma-
chete, ni siquiera se ha iniciado una investiga-
ción. Son hechos que quedan para el recuerdo, 
a partir de que las víctimas pertenecían a fami-
lias muy humildes, lo que nos remonta a la ad-
ministración presidencial del general Porfirio 
Díaz Mori, quien hizo famosa aquella frase de 
“mátenlos en caliente”, lo que nos 
mostraría que estamos retroce-
diendo más de cien años en ma-
teria de justicia penal.

Dos versiones, allí están.

La asamblea nacional del 
PRI y Beltrones

Está por celebrarse la asam-
blea nacional del PRI, lo que con-
tiene un interés especial para el 
priísmo sonorense, tan inf luen-
ciado por Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien 
tiempo atrás advirtió que dependería de los re-
sultados de esa asamblea si buscará o no la can-
didatura a la Presidencia de la República y esto 

es lo que mantiene inquietos a los militantes en 
Sonora de ese partido.

Beltrones Rivera empezó con propuestas, en 
el sentido de que debería 
exigirse a quien aspire a ser 
candidato una militancia 
mínima de 10 años y haber 
ocupado cuando menos un 
cargo de elección popular, 
lo que dejaría fuera de la 
pelea a José Antonio Meade. 
Además, que se apruebe el 
llamado Gobierno de coa-
lición, en lo que no está de 

acuerdo el equipo gobernan-
te que encabeza Enrique Peña Nieto, respaldado 
fuertemente por Miguel Ángel Osorio Chong.

Así y todo, en la actualidad, el PRI está en 
el tercer lugar de las preferencias; en el primer 
sitio está Morena, con Andrés Manuel López 
Obrador, y en segundo el PAN, con Ricardo Ana-

ya Cortés, lo que coloca al 
priísmo en una situación 
muy compleja y difícil.

Podría decirse que Ló-
pez Obrador tiene más de 
10 años en campaña, de 
hecho desde que dejó la 
jefatura de Gobierno del 
Distrito Federal anda en 
campaña, lo que le da una 
amplia ventaja, aunque el 
PRI confía en que haría su 

campaña por la Presidencia como la hizo en el 
Estado de México, donde contra todos los pro-
nósticos ganó a la candidata de Morena.

En cuanto se refiere a Beltrones Rivera, si 
bien mantiene una gran inf luencia en Sonora, 
en el resto del país ni como aspirante se le con-

sidera. Aquí, se entiende, 
por ser sonorense y por las 
relaciones que tiene con al-
gunos de los grupos de po-
der, no todos por cierto.

Por ahora vamos a es-
perar qué resulta de la 
asamblea nacional priista, 
después de la cual más o 
menos estará dibujado el 
perfil del próximo candi-

dato del tricolor a la primera 
magistratura del país.

Casetas de peaje
No se puede concebir lo que sucede en las ca-

setas de peaje ubicadas a lo largo de la Carretera 
Internacional a su paso por Sonora. Grupos de 
personas ajenas a la Administración las tienen 

tomadas y reciben alrededor de un 
millón de pesos diarios por con-
cepto de “cooperación” de los au-
tomovilistas.

El asunto estalló como una 
bomba, al declarar una dirigen-
te del grupo que tenía tomada la 
caseta al norte de Esperanza, Alba 
Luz Borbón, que en un mes recau-
dó 420 mil pesos, pero son seis ca-
setas en las que los alborotadores 

cobran por su cuenta sin que la au-
toridad asome las narices.

¿Y el estado de derecho?
Que sean legales o ilegales las casetas es otro 

asunto, lo que preocupa es la facilidad con que 
los alborotadores se adueñan de la situación y no 

hay quien ponga orden, como su-
cedió con los yaquis cuando tenían 
bloqueada la carretera a la altura 
de Vícam y realizaban todo tipo 
de actos vandálicos contra quienes 
pasaban por el lugar; llegaron a 
agredir gravemente a conductores 
y así quedó el asunto, en simples 
quejas, sin que hubiera autoridad 
que llegara a poner orden.

Ahora son las casetas de peaje, cual-
quier día cierran la Carretera Interna-

cional y los afectados, todos, lo único que podemos 
hacer es lamentarnos, sin derecho a exigir que se dé 
cumplimiento a la ley.

Los hay que viajan por placer o por trabajo, los 
hay que transportan mercancías diversas de uso 
común, los que traen insumos a la industria, los 

que llevan la producción. A todos se 
afecta y, si bien ahora no hay blo-
queo de la carretera, hay personas 
que exigen cuotas a los conductores 
y esto a la vista de todos, y parece 
que son las autoridades las únicas 
que no se dan cuenta.

Muy claro está de nuevo de la 
falsedad de aquello de que nada ni 
nadie está por encima de ley, frases 
a las que deberíamos estar acos-

tumbrados; pero resulta que los hay 
que no podemos acostumbrarnos y llegamos a 
creer que vivimos en un estado de derecho, has-
ta que topamos con la realidad y descubrimos 
que no es así.

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
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Iniciamos esta columna co-
mentándole de la presencia 
por el sur de Sonora del inves-

tigador estadounidense en ‘neu-
romarketing’ y neuroinnovacion, 
Jürgen Klaric, a quien atinada-
mente el empresario Carlos Ar-
menta trajo al Teatro del Itson, en 
Ciudad Obregón, y logró reunir a 
un buen número de asistentes, 
quienes nos llevamos una gran 
tarea después de escuchar sus 
conceptos en la búsqueda de la 
prosperidad. Esperemos pronto 
volver a disfrutar de las enseñan-
zas de este importante personaje. 
Y en este contexto, de darle valor 
a las acciones por su significado, 
el Mayo está de fiesta, ya que con 
una inversión histórica de 361 mi-
llones de pesos, y haciendo reali-
dad el sueño de los navojoenses, 
la gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano realizó la entrega de la 
obra de modernización del Pe-
riférico y del puente vehicular 
sobre el Río Mayo, aunque, a de-
manda de los usuarios, sin el pro-
tocolo, este ya estaba en función 
desde hace algunas semanas. El 
presidente municipal, Raúl Silva 
Vela, argumentó que era difícil 
transitar por el Periférico, ade-
más de peligroso, y hoy se cuenta 
con una obra de primer mundo, 
digna para todos los navojoen-
ses… Otra inauguración, pero en 
Huatabampo, fue la de Go Cine-
ma,  donde los asistentes forma-
ron parte del primer recorrido por 
las salas, así como de las pruebas 
de audio y proyección, acompa-
ñados por el presidente munici-
pal, Heliodoro Soto Holguín, y el 
equipo de Go Cinema, así como 
también se vio en esa inaugura-
ción al presidente municipal de 
Navojoa, Dr. Raúl A. Silva Vela, y 
a su distinguida esposa, apoyan-
do las acciones del vecino Hua-
tabampo y, por rumbos también 
de Huatabampo, la corporación 
financiera Fitch Rating de Mon-
terrey, NL, ratificó la calificación 
de BB(mex), a este Municipio, 

esto significa que se sustenta en 
un nivel bajo de endeudamiento 
a largo plazo, contando con tér-
minos y condiciones favorables 
e indicadores socioeconómicos 
adecuados, apoyados en un grado 
de marginación medio; bien por 
ello… Otro importante aconteci-
miento por rumbos de Navojoa 
fue la renuncia del Dr. Martín 
Ruy Sánchez Toledo como secre-
tario de este Municipio, a quien 
seguramente, en breve, se le verá 
en carrera electoral, y que Cabil-
do designó con 13 votos a favor 
a ocupar su silla a Víctor Félix 
Káram como nuevo Secretario 
del Honorable Ayuntamiento 
de Navojoa… Y hablando del Dr. 
Martín Ruy Sánchez, a quien se 
le ha visto muy en contacto con 
la gente a través de su programa 
Operación Talento, donde se ha 
descubierto una gran cantidad de 
artistas de la región y la cual lle-
gará a su fin el próximo sábado 19 
de agosto en el Teatro Auditorio 
de Navojoa… A quien también se 
le ha visto muy activa es a la Ing. 
Lorena Martínez Cervantes, di-
rectora del Consejo Municipal de 
Concertación para la Obra Pública 
(CMCOP), quien anunció, en días 
pasados, 27 obras con una inver-
sión de más de 6 millones de pe-
sos, están preautorizadas para este 
2017, donde 14 serán destinadas al 
área rural y 13 en el casco urbano… 
Reiterando la frase de Jürgen Kla-
ric, con la que iniciamos esta co-
lumna, busquemos hacer acciones 
de valor, acciones que beneficien 
a nuestra persona y al mundo que 
nos rodea; si todos pensáramos en 
hacer así nuestros actos, seguro 
tendríamos una mejor sociedad…. 
Amigo lector, me dio gusto com-
partir contigo esta mirada al sur 
de nuestro estado de Sonora, espe-
rando sigas leyéndome en este tú 
semanario «Última Palabra», agra-
dezco tus aportaciones y me pongo 
a tus órdenes en el correo 

claro-oscuro-redaccion@hot-
mail.com... Saludos.

Entre lo atípico de las lluvias en Hermosi-
llo y Nogales y lo típico del mal estado de 
las calles en Cajeme, habrá que destinar 

una buena cantidad de recursos a las vialida-
des en Sonora; pero no todo es dinero y repara-
ción, debiera existir un compromiso para que 
el dinero se utilice de forma razonada.

Entre conclaves priistas y cabildeos para 
asegurar chamba después de septiembre de 
2018, en Cajeme se percibe una especie de des-
atención de los problemas importantes; ¡qué 
bueno!, que en el último mes el promedio de 
homicidios dolosos fue a la baja, pero a la obra 
pública debiera dársele mayor seriedad.

Por ejemplo, muy mal se vio el Ayuntamien-
to de Cajeme al anunciar una obra y apostarle al 
olvido de los vecinos. Resulta que el jueves 6 de 
julio un funcionario de la Secretaría de Desarro-
llo Urbano anunció que al día siguiente inicia-
rían los trabajos de pavimentación de las calles 
Michoacán y Aguascalientes; ante el cierre de la 
calle que anunció Héctor Rivera Sánchez, los ve-
cinos hasta se prepararon, pero ya se cumplió el 
mes y, para no variar, los trabajos quedaron solo 
en el anuncio, caso distinto al de la calle Sonora. 
Ahí maquinaria y trabajadores iniciaron la obra 
el día indicado. No vaya a pensar, gentil lector, 
que influye el hecho de que en ese tramo tiene 
su oficina un diputado local —para nada— de 
seguro fueron otros factores los que impidieron 
que el Municipio hiciera ese distingo.

Tras las lluvias y el fugaz asfalto que se apli-
có, todos voltearon a la Secretaría de Desarro-
llo Urbano: —Nosotros no fuimos, reclámen-
le a Sidur —fue el mensaje del Ayuntamiento. 
Pero la titular de la dependencia municipal, 
meses atrás, dijo sentirse afortunada por con-
tar con la asesoría de Marcelo Aguilar Gon-
zález, en el trabajo previo y asesoría para la 
rehabilitación de vialidades. Es hora de que el 
titular del IMIP tome aunque sea una peque-
ña responsabilidad en el desastre; si en Her-
mosillo licitan las obras que el Municipio so-
licita y aquí se toman decisiones basados en el 
“expertise” de Aguilar González, estamos en 
la calle. Ahí tienen los resultados.

Habitantes de Cajeme se vieron en la nece-
sidad de tocar la puerta del secretario de In-
fraestructura y Desarrollo Urbano del estado. 
Refirieron los vecinos que el titular y el perso-
nal de la dependencia fue muy amable, pero 
el problema nunca fue de modales sino de la 
calidad de la obra.

El alcalde Faustino Félix Chávez y los in-
tegrantes de los 20 mil consejos ciudadanos 
que presumimos en Cajeme pudieran re-
flexionar sobre el tema, reparar calles que 
se sabe tienen problemas de anegación y sin 
descarga del agua de lluvia nos habla de una 

mala PLANEACIÓN. La lógica dice también 
que pavimentar una calle que semanas des-
pués será perforada para introducir tubería 
de gas exhibe una falta de visión.

Extraño que le suceda eso a una persona 
que venden desde el Ayuntamiento como el 
padre del orden y la planeación, experto en 
sustentabilidad, movilidad y urbanismo. Al-
gunas voces de distintos colegios aseguran 
que solo se trata de una persona con capa-
cidad para envolver a los ignorantes en los 
temas y de esa forma prolongar su beca del 
Ayuntamiento, parece que tienen razón.

Un IMIP así no ayuda en nada a sentar las 
condiciones para un desarrollo sostenible, 
por el contrario, es un lastre para el Muni-
cipio, los habitantes y hasta para la reputa-
ción del alcalde en turno.

Ojalá la idea haga eco en uno de esos chats 
empresariales, donde se han tomado decisio-
nes más inteligentes que en el mismo Cabil-
do, porque apostar a que la presidenta de la 
Comisión de Desarrollo Urbano tenga la ini-
ciativa es demasiada exigencia para esa ban-
cada a la que se le paga para no razonar.

Ya va por el tercer año la administración de 
Faustino Félix Chávez. Recibió un Municipio 
en la ruina financiera y moral y de a poco ha lo-
grado componer el rumbo, sobre todo en lo que 
no se ve desde afuera; las calificadoras financie-
ras indican, tras revisiones a los números, que 
se ha administrado el dinero público de forma 
responsable, más allá de que sea la obligación 
de todo servidor público. Dados los usos y cos-
tumbres en nuestro país es algo cuyo mérito no 
vamos a dejar de ponderar en este espacio.

Y aunque no son pocos los titulares de las de-
pendencias municipales a quienes las medidas 
aplicadas por Rogelio Robinson Bours Luders 
no les han caído bien, al final de la Adminis-
tración serán las finanzas la principal fortaleza 
de este Gobierno. Y no es que se vaya a tener 
un cierre fantástico en los balances, es solo que 
los señalamientos hacia la administración Félix 
Chávez pudieran hacerse en varias direcciones, 
excepto en el manejo del dinero público.

Ahora que los directores de las dependen-
cias municipales empiezan a enviar informa-
ción para el Segundo Informe de Gobierno de 
Faustino Félix Chávez, bien pudieran tomarse 
la molestia y aprovechar los números alegres 
que se envían para cotejarlos con la realidad; eso 
pudiera hacerlo por ejemplo el Órgano de Con-
trol Interno. ¡¡¡Oh, no!!! Nefasta coincidencia. 
Es una de las oficinas con menor credibilidad 
en años y aunque defiendan en Cabildo al de-
cir que “hace bien su trabajo”, cada vez más se 
confirma que su premisa es cubrir las espaldas 
de los que se fueron y amenazan con regresar.

¿Y la planeación? Las cosas valen más por lo que
significan que por lo que son

Jürgen Klaric
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No ceden las ejecuciones y levantones en
Cajeme; violento inicio del mes de agosto

Adolfo García Morales Samuel Rivera Gutiérrez Edgard Yair Pérez Martínez Darío Figueroa Navarro Rafael Sandoval Vega Rodolfo Montes de Oca

El último día del mes de julio circuló 
un despacho informativo de la agen-
cia nacional de noticias El Universal, 

donde se destacó que a pesar del blindaje 
federal no cesan los homicidios en algunas 
ciudades del país y por supuesto que entre 
estas se encuentra el Municipio de Cajeme.

La nota periodística aludía a los cin-
cuenta municipios más violentos del 
territorio mexicano y de cómo algunos 
han avanzado, en cuanto a las posiciones, 
ante la elevada incidencia criminal que 
registra cada población.

En el caso de nuestro Municipio des-
cendió del lugar 20 al séptimo, lo que 
indica que es una de las localidades más 
peligrosas en el suelo azteca y por su-
puesto que esto no es nada honroso por 
las connotaciones que esto podría gene-
rar, sobre todo en el tema del desarrollo y 
crecimiento económico.

Esto, debido a que resulta complicado 
que dadas las condiciones de inestabili-
dad social que genera el clima de violencia 
y criminalidad es ciertamente difícil que 
lleguen nuevas inversiones y capitalistas a 
la región, propiciando importantes pers-
pectivas de progreso y mejoría en el sector 
industrial que tanta falta hace.

De acuerdo con el análisis que hace la 
organización México Evalúa, ante la inci-
dencia criminal nuestro Municipio rebasó 
en mucho a Hermosillo, que por igual des-
cendió del lugar 46 al 16, nueve posiciones 
arriba que Cajeme, que está a seis lugares 
de Tijuana, que se considera como la ciu-
dad más violenta de México.

 
Cada vez más complejo

El problema de la inseguridad en nues-
tro entorno continúa siendo muy complejo 
ante la continua y casi permanente conse-
cución de hechos violentos, como ha suce-
dido en los primeros cinco días de agosto, 
en que se han cometido cuatro asesinatos.

El mes de julio cerró con catorce muertes 

violentas, entre estas la de dos indefensas 
criaturas de tres y cuatro años de edad, que 
abordaban un automóvil que fue tiroteado 
sobre la avenida Miguel Alemán, entre Mo-
relos y Yaqui, en el Centro de la ciudad.

Dentro del vehículo también murió la 
conductora, una mujer de 24 años; mien-
tras que su hermana, que la acompañaba, 
corrió con mejor suerte, ya que a pesar de 
que resultó lesionada los proyectiles no le 
afectaron órganos vitales.

Aunque la Fiscalía General de Justicia 
del estado (FGJE) cumplió con el com-
promiso de esclarecer y encarcelar a los 
autores materiales de esa masacre, el es-
tigma y la dolorosa pérdida de esas cria-
turas serán imborrables.

Lo que llama poderosamente la aten-
ción es que a pesar de que las autoridades 
aseguran que van por buen camino, hasta 
el momento no han ofrecido resultados 
convincentes o al menos alentadores de 
que se va en la dirección correcta.

 
Arranca agosto muy violento

Es necesario que las autoridades reco-
nozcan que si bien es cierto que los crí-
menes descendieron ligeramente, pero 
están presentes más en el inicio del oc-
tavo mes del 2017, que en menos de seis 
días se cometieron cuatro asesinatos, rei-
terados ante su gravedad.

Quizás no se ha entendido la dimensión 
del problema de los delitos de alto impacto, 
en virtud de que la lucha no se sostiene los 
siete días y las 24 horas del día, como debe-
ría, por parte de los encargados de trabajar 
en esta cruzada por la seguridad, debido a 
que los emisarios de la muerte están apro-
vechando esos intervalos para actuar.

Es momento de que se redireccionen 
las estrategias implementadas para dar 
con los responsables de estos asesinatos 
y de la persistente violencia que por mo-
mentos pareciera que ya fue combatida, 
pero que en la realidad arremete en el 

momento menos esperado.
No obstante, que la ciudad luzca prác-

ticamente en estado de sitio, el crimen 
organizado se las ingenia para seguir con 
los asesinatos en uno y otro lugar y esto 
lo sabe el encargado de la seguridad en 
la entidad, Adolfo García Morales, quien 
ha mostrado mucho empeño para atacar 
a los grupos delincuenciales con el apoyo 
de autoridades federales y con el respaldo 
de los mandos de la PESP, Samuel Rive-
ra Gutiérrez y Edgar Yair Pérez Martínez, 
quienes no han escatimado los recursos 
humanos para vigorizar este desafío.

Hoy como nunca se ha observado la 
presencia de elementos de la Agencia de 
Investigación Criminal (AIC), de la Pro-
curaduría General de la República, traba-
jando de manera coordinada con agentes 
de la Policía Estatal de Seguridad Pública 
(PESP), por indicaciones de Darío Figue-
roa Navarro, delegado estatal en Sonora 
de la PGR. Se sabe que detienen gente, 
pero curiosamente no hay información.

 
Falta “purgar” la AMIC en Cajeme

Pero algo ha faltado, voltear princi-
palmente hacia la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC) de 
Ciudad Obregón, cuyo titular, Rafael 
Sandoval Vega, continúa al frente, pese 
a que públicamente se ha ventilado que 
no es digno de confianza.

Se tiene la esperanza que el día que la 
Fiscalía General de Justicia del estado de-
cida hacer un cambio de mando con todo 
y personal las cosas podrían cambiar en 
nuestro entorno, pero tal parece que Ro-
dolfo Montes de Oca Mena sigue aferrado 
a mantenerlo en el lugar por encima de 
los intereses de la población.

El domingo 23 de julio, una mujer de 
56 años y su hija, de 35, fueron privadas 
de la libertad por un comando armado 
en el interior de su domicilio, en la co-
lonia Campestre.

Hasta el domingo 6 de agosto habían 
transcurrido dos semanas y nada se sabía 
de su paradero, a pesar de que alguien 
hizo creer que había aparecido una de 
ellas, cuando oficialmente la FGJE no tie-
ne nada al respecto.

A las pocas horas de ocurrido el gra-
ve incidente sus familiares hicieron cir-
cular en las redes sociales el  video del 
momento en que se cometió el múltiple 
levantón y aprovecharon para decir que 
habían identificado al menos a uno de 
los implicados, pero el jefe local de la 
AMIC se mostró muy tibio.

Le aportaron datos que fueron consi-
derados importantes y aun así no hubo la 
reacción que ellos esperaban de las autori-
dades investigadoras y así difícilmente se 
avanza en materia de procuración de justi-
cia, por lo que habrá que seguir esperando.

 
¿Qué pasará cuándo se vaya la 
Gendarmería?

Finalmente, una pregunta revolotea 
en la mente de los cajemenses, ¿qué su-
cederá cuándo la Gendarmería Nacional 
y la Policía Militar inicien su retirada del 
Municipio? Se espera que no vaya a ser 
peor el rebote con más muertes y esto 
mantiene preocupados a los ciudadanos 
porque saben que las fuerzas federales no 
permanecerán mucho tiempo.

¿Volverá la PESP a tomar el mando 
del combate a la delincuencia, porque 
hay que reconocer que su labor aquí ha 
resultado fundamental en la batalla que 
se libra contra emisarios de la muerte y 
mercaderes de la droga?  

Hay muchas dudas e incertidumbre en-
tre la población porque ya se dejaron escu-
char voces de que la Gendarmería podría 
retirarse en cualquier momento y esto re-
sulta preocupante para quienes anhelan el 
retorno de la paz y tranquilidad absoluta a 
este terruño de la geografía sonorense, que 
tiene años castigado por la delincuencia.
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